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 Дорогие друзья! 

 Выход очередного номера журнала 

«Rugby» традиционно подводит черту под 

2023 годом и открывает 2024. Мы оглядыва-

емся назад, анализируем и подытоживаем 

пройденный путь. Непростой период в жизни 

страны поставил перед нами новые вызовы, 

которые мы приняли.

 В условиях отлучения Федерации 

регби России от международных соревнова-

ний мы стремимся максимально повысить 

уровень внутренних турниров и их конку-

рентность. Несмотря на все ограничения, 

национальная сборная готовится и соревну-

ется в матчах с лучшими легионерами чемпи-

оната страны, а наши выдающиеся националь-

ные команды по пляжному регби побеждают 

в международных турнирах. Мы провели в 

Москве первый в истории официальный 

турнир по регби-7 под эгидой Международ-

ного совета военного спорта СИЗМ – и выи-

грали его! 

 Пензенский «Локомотив» впервые в 

истории стал чемпионом России, а казанская 

«Стрела – Ак Барс» привезла первый боль-

шой трофей в Татарстан – Кубок страны. Мы 

реформировали Высшую лигу и запустили 

новый турнир – Юношеский чемпионат 

России. Заработал новый сайт ФРР, растёт 

объем трансляций в федеральном эфире 

телеканала «Матч» и в целом популярность 

регби. Нам действительно есть чем гордиться, 

но мы прекрасно понимаем, сколько еще 

предстоит сделать и мы готовы к этим вызо-

вам. 

 

Президент Федерации регби России

Игорь Юрьевич Артемьев
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Представлены новые 

трофеи

 В 2023 году Федерация регби России 

представила сразу два новых трофея. Побе-

дитель чемпионата страны теперь получает 

золотой богатырский щит, который украшен 

специально разработанной системой регбий-

ных символов, стилизованных под древнерус-

ский стиль. На металлической пластине 

выгравированы названия команд-чемпионов с 

1992 года, а венчает композицию голова 

медведя – символа и талисмана российского 

регби. Первым в истории обладателем Щита 

стал пензенский «Локомотив».

 Также учреждён трофей, который 

получает победитель традиционного матча 

сборная России - «Русские Барбарианс» 

(команда легионеров чемпионата). Трофей 

назван в честь одного из самых ярких игроков 

в истории регби — русского князя Александра 

Сергеевича Оболенского, который получил от 

английской общественности прозвище 

«Летающий князь» и «Летающий славянин». 

Первым обладателем Кубка стали 

«Русские Барбарианс». 
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В Сочи открыт 

Музей регби 

 Первая официальная экспозиция 

была представлена на базе ФГБУ «Юг Спорт». 

В торжественном открытии музея приняли 

участие Генеральный-директор-Председа-

тель правления ФРР Павел Фёдоров, дирек-

тор ФГБУ «Юг Спорт» Михаил Дремов, глав-

ный тренер сборной России Александр 

Первухин и многие другие почётные гости. 

 Представленная экспозиция иллю-

стрирует активное развитие регби в России и 

достижения наших спортсменов. Предметный 

ряд составляют игровые формы регбийных 

клубов, памятные медали международных 

турниров, памятные плакетки и галстуки 

национальных регбийных союзов и федера-

ций и мячи официальных турниров. В 2024 

году открытие экспозиций планируется 

в Москве и других городах. 

Вышла первая серия документального цикла 

«Легенды овального мяча»  

 Премьера картины состоялась в 

эфире федерального телеканала «Матч». 

Фильм приурочен к 130-летию регби в 

России. Лента хронометражем в тридцать 

минут рассказывает об основных вехах 

становления вида спорта с овальным мячом на 

территории нашей страны. При помощи 

реконструкций и графических решений 

авторы легко и динамично показали длинный 

путь становления регби в России. В роли 

ведущего выступил российский голос «Фор-

мулы 1», комментатор и один из главных 

поклонников «хулиганской игры для джентль-

менов» Алексей Попов. 

Фильм доступен для просмотра на официальном Youtube-канале Федерации регби России. 
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Женская сборная России 

по пляжному регби выиграла турнир 

в Китае 

 Qingdao Beach Rugby Tournament 

прошел в августе 2023 в Циндао. Наша коман-

да прошла весь турнир без поражений, пропу-

стив всего три попытки. В финале был повер-

жен клуб «Пекин Бомбшеллс» 7:0. 

 Состав команды: Амерзянова Ангели-

на, Копеева Лариса, Тихомирова Дарья (все 

«Витязь», Пермь),  Давыдова Алёна, Молокое-

дова Мария, Поздеева Ксения, Сайлаонова 

Амина, Спиридонова Валерия (все «Кубань» 

(Краснодар),  Кривецкая Ирина («ВВА-Под-

московье», Монино). И.о. главного тренера

 Ислам Гариффулин. 

«Триколор» эксклюзивно транслирует 

новый сезон PARI Высшей лиги России 

по регби

 Компания «Триколор» стала веща-

тельным партнером Федерации регби России. 

Матчи сезона 2023/24 PARI Высшей лиги 

транслируются в онлайн-кинотеатре опера-

тора, а также в эфире канала «Спортивный». 

Запланирован показ всех матчей реформиро-

ванного турнира, в котором принимают 

участие 11 команд. Стороны планируют разви-

вать сотрудничество, а также внедрять новые 

форматы в промоутировании турнира. 
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Федерация регби России 

ярко выступила на форуме 

«Россия - Спортивная держава 2023»  

 19-21 октября 20-23 в Перми прошел 

традиционный ежегодный форум «Россия - 

Спортивная держава», который собрал 

множество федераций и спортивных органи-

заций со всей страны. Федерация регби 

России представила большой стенд, ставший 

одним из самых популярных на форуме, также 

было подписано восемь соглашений о сотруд-

ничестве с нашими партнёрами из различных 

организаций, а для гостей мероприятия орга-

низованы тест-матчи сборной России по 

регби-7 с пермским «Витязем». 

В Самаре впервые прошёл матч 

сборной России 

 21 октября на стадионе «Солидар-

ность Самара Арена» команда Александра 

Первухина встретилась со сборной легионе-

ров PARI Чемпионата России «Русские 

Барбарианс». В упорной борьбе «медведи» 

проиграли со счётом 21:25. Несмотря на 

отвратительные погодные условия - холод, 

сильный дождь и ветер поболеть за нацио-

нальную команду пришли более пяти тысяч 

зрителей. 

 «Солидарность Самара Арена» стала 

очередным стадионом, построенным к чемпи-

онату мира по футболу 2018, принявшим 

регбийный матч. 



З С

АЛЕКСАНДР АНОСОВ

2023 году Зал славы Федерации регби России 

пополнился новыми именами людей, внесших 

огромный вклад в развитие игры. Знаменитый на 

весь мир «Летающий князь», автор первых правил 

регби на русском языке, тренер сборной СНГ, 

обыгравший «Барбарианс», а также прославлен-

ные спортсменки, которые принесли сборной 

России немало славных побед на международной 

арене. 

В
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Пётр Этко
ДОСТИЖЕНИЯ: 

• Чемпион СССР 1966, 1968 (игрок РК «Фили»)

В качестве тренера:

• Серебряные медали Чемпионата Европы
   1985, 1987, 1989

• Победа сборной СНГ над "Барбарианс"

• Бронзовый призёр турнира на призы газеты 
«Советский Спорт» 1987

 Петр Этко родился 15 марта 1938 года. 
Начал регбийную карьеру в 1959 году в составе 
команды МВТУ, за которую играл до 1968 года. 
Дважды становился чемпионом СССР (1966, 
1968), в 1968 году вошёл в список лучших регби-
стов страны. В 1969—1972 годах выступал за 
«Фили», вместе с которым еще дважды был 
чемпионом СССР (1970, 1972), а также с 1970 по 
1972 годы снова попадал в список лучших 
регбистов страны. С 1970 года был играющим 
тренером клуба «Фили» наряду с Борисом 
Гавриловым.

 Карьеру тренера Этко официально 
начал в 1973 году, возглавляя в 1973—1975 годах 
московский «Спартак». С 1976 по 1982 работал в 
московском «Локомотиве» сначала тренером, а 
потом и старшим тренером. C «железнодорож-
никами» становился серебряным призёром 
чемпионата СССР 1980 года и выходил в финалы 
Кубка СССР 1980 и 1981. Гостренер Госкомспор-

та СССР с 1983 по 1990 годы, руководил 
второй сборной СССР, которая выиграла турнир 
на призы Федерации регби СССР в 1980 году в 
Житомире, а в 1987 году стала бронзовым 
призёром турнира на призы газеты «Советский 
Спорт». В 1985, 1987 и 1989 годах приводил 
сборную СССР к серебряным медалям чемпио-
ната Европы (Трофея FIRA, ныне Rugby Europe). 
Был членом тренерского штаба сборной СССР в 
турне команды по Новой Зеландии в 1991 году.

 В 1992 году Петр Этко во главе сборной 
СНГ одержал историческую победу над 
всемирно известным английским клубом «Бар-
барианс» (27:23). Под руководством Петра Этко 
были подготовлены более 80 мастеров спорта 
по регби.
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Князь Александр 

Оболенский

 Князь Александр Оболенский родился 

17 февраля 1916-го года в Петрограде. Англий-

ский регбист русского происхождения.

 Играл в регби за университетскую 

команду, а также за команды «Лестер Тайгерс» 

и «Росслин Парк». В январе 1936 года был 

включён в сборную Англии по регби, не имея 

британского гражданства, которое получил 

несколькими месяцами позже. Прославился в 

матче с «Олл Блэкс» (сборная Новой Зелан-

дии) в 1936 году. Англичане впервые победили 

новозеландцев благодаря двум блестящим 

попыткам Оболенского. Один из заносов 

официально вошел в число лучших попыток в 

истории мирового регби. 

 Позже в том же 1936 году Оболенского 

вызывали в сборную Англии ещё трижды, он 

сыграл в матчах с Уэльсом 18 января, Ирланди-

ей 8 февраля и с Шотландией 21 марта.



 Был избран в команду «Британских 

Львов», совершившую в 1936 году турне в 

Аргентину. В период 1937-1939 Оболенский 

сыграл семь игр за «Барбарианс», совершив 3 

попытки.

 Сразу после начала Второй мировой 

войны в 1939 году поступил на службу в 504-ю 

эскадрилью Королевских ВВС. 29 марта 1940 

года погиб, совершая посадку на истребителе 

во время тренировочного полёта. 

 В университете, где он учился, ежегод-

но читают «Лекцию Оболенского», на главном 

регбийном стадионе Англии, «Твикенхеме», 

установлена его статуя, его именем названа 

школа и вручается специальная премия, а в 

городе Ипсвич установлен памятник. В России 

именем князя назван переходящий кубок, 

который получает победитель матча между 

сборной России и «Русскими Барбарианс».

Одна из попыток князя 
официально вошла в число 

лучших попыток в истории 
мирового регби. 
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Евстафий 

Дементьев

 Евстафий Дементьев родился в 1850 

году в Баку. Врач, общественный деятель, 

один из основоположников санитарной 

статистики в Российской империи, по-

следователь исследователя детских игр 

Е.А. Покровского. 

 В 1891 году издал книгу «Англий-

ские игры на свежем воздухе», где, в част-

ности, первым описал правила регби на 

русском языке со схемой игрового поля, 

переводом основных терминов и иллю-

страциями моментов. Во введении к прави-

лам регби Дементьев объясняет причину 

издания этой книги. На страницах журнала 

«Вестник воспитания» (издавался с 1890 г.) 

неоднократно говорилось о пользе англий-

ских игр, в том числе об этом писал и сам 

Евстафий Михайлович. Родители и воспи-

татели регулярно обращались в редакцию с 

просьбой опубликовать описания этих игр 

на страницах журнала, однако из-за объема 

правил редакция решила издать эти прави-

ла отдельной брошюрой. 

 Дементьев сообщает, что большинство англий-

ских руководств непригодны, потому что «предполагают 

возможность видеть игру», что невозможно в России, 

«исключая разве что неправильно и потому скучно играю-

щегося у нас крокета». Именно эта причина заставила 

Дементьева сделать максимально подробное описание 

английских игр, в том числе и регби. Дементьев включил в 

брошюру правила регби, считая его «одной из лучших 

атлетических игр». 

Именно его правила 
стали одной из составляющих 

начала культивации регби 
в Москве 

в конце XIX века.  
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Байзат Хамидова

ДОСТИЖЕНИЯ:

• Семикратная чемпионка Европы 
  (2013, 2014, 2016, 2017, 2018, 2019, 2021)
• Серебряная призерка чемпионата Европы
   по регби-7 (2015)
• Победительница Международной 
   Универсиады по регби-7 в Казани (2013)
• Чемпионка России в составе 
   «Красного Яра» (2015)
• Серебряная призерка чемпионата России 
   в составе «Красного Яра» (2019)
•  Лучший игрок года в России 2019
• Четырехкратная обладательница бронзвых
   наград чемпионата России (2016, 2017, 2018,
   «Красный Яр», 2019, «Енисей-СТМ»)

 Байзат Хамидова родилась 31 августа 

1990 года в селе Ибрагимотар Республики 

Дагестан. С детства занималась лёгкой атлети-

кой, тренируясь в Каспийске, и выполнила 

норматив кандидата в мастера спорта. В апреле 

2012 года Байзат перешла в «Красный Яр». 

Хамидова 8 лет играла за красноярскую коман-

ду, регулярно завоевывая медали чемпионата 

России. В 2020 году перешла в «Енисей-СТМ». 

В составе сборной России по регби-7 высту-

пала на Кубке мира 2013 года в Москве. В этом 

же году Хамидова впервые выиграла чемпио-

нат Европы, выступив на этапах во француз-

ском Бриве (2-е место) и испанской Марбелье 

(1-е место), а затем выиграла Всемирную 

Универсиаду в Казани и получила звание 

мастера спорта России международного 

класса. В 2014 году завоевала второй титул 

чемпиона Европы.

 Играла в Мировой серии по регби-7. 

В 2013 году стала лучшим игроком этапа 

Мировой серии в Хьюстоне, набрав 45 очков. 

В 2016 году в третий раз в карьере выиграла 

чемпионат Европы. В 2018 году ей присвоено 

звание «Заслуженный мастер спорта России». 

В 2019 году попала в команду десятилетия по 

версии журнала «Scrumqueens». В июле 2021 

года Байзат была включена в заявку команды 

ОКР на Олимпиаду в Токио, где россиянки 

заняли 8-е место. 

 В 2023 году объявила о завершении 

игровой карьеры. 
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Хамидова — рекордсменка 
сборной России по регби-7 
по количеству матчей 
Мировой серии (200) 
и самый результативный 
игрок (119 попыток). 



Анастасия 

Мухарьямова

ДОСТИЖЕНИЯ:

•  Двукратная чемпионка Европы по регби-7
   (2013,2014)

•  Капитан сборной России на Кубках мира 
   по регби-7 (2009 ОАЭ, 2013 Москва) 

•  Серебряная призерка чемпионата Европы 
    по регби-7 (2015)

•  Победительница Международной 
   Универсиады по регби-7 в Казани (2013)

•  Пятикратная призёрка чемпионата 
   Европы по регби-15

 

 Анастасия Мухарьямова родилась 16 

июля 1984 года в Москве. В детстве занима-

лась лёгкой атлетикой и мини-футболом. 

 В регби пришла в 17 лет. В регби-7 

играла на позиции трехчетвертной, а в 

регби-15 – «десяткой» и фулбеком.

 В 2005 году окончила Российский 

государственный университет туризма и 

сервиса. Выступала за «РГУТИС-Подмоско-

вье» в регби-15. 

 Дважды выигрывала чемпионат 

Европы по регби-7 в 2013 и 2014 годах. 

Выступала на Кубках мира по регби-7 в 2009 

и 2013 годах. Признавалась лучшим игроком 

2007 года в России.  

 Получила звание Мастера спорта 

международного класса и заслуженного 

мастера спорта России. 

 Мухарьямова – 10-кратная чемпион-

ка России и 11-кратная обладательница 

Кубка России по регби-7. Капитан сборной 

России по регби-7 на Кубке мира-2013 в 

Москве. 

 В 2015 году объявила о завершении 

игровой карьеры.

Мухарьямова — двукратная 
чемпионка Европы по регби-7, 
10-кратная чемпионка России 
и 11-кратная обладательница 

Кубка России 
по регби-7. 
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Марина Мясникова

(Петрова)

ДОСТИЖЕНИЯ:

• Четырехкратная чемпионка Европы 
   по регби-7 (2013, 2016, 2017, 2019)

• Серебряная призерка чемпионата Европы
   по регби-7 (2015)

• Участник Кубка мира по регби-7  
   (2013 Москва) 

• Победительница Международной 
   Универсиады по регби-7 в Казани (2013)

• Многократная чемпионка России 
   и обладательница Кубка России

• Лучший игрок чемпионата России (2019)

 Марина  Мясникова (в девичестве 

Петрова), родилась 17 января 1989 в Чирчике 

— российская регбистка, играла за команды 

«РГУТИС-Подмосковье» и сборную России 

по регби-7. 

 Чемпионка Универсиады 2013 года, 

чемпионка Европы 2013, 2016, 2017 и 2019 

годов. Один из лидеров сборной России по 

регби-7. Заслуженный мастер спорта 

России.

 Воспитанница училища олимпий-

ского резерва №1. Ранее занималась лёгкой 

атлетикой (бег на 60 и 100 м с барьерами). 

Первый тренер — Марат Минисламов. 

Выступала за команду «Славянка», позже 

стала игроком «ВВА-Подмосковье» и 

«РГУТИС-Подмосковье».

 В составе сборной России по 

регби-7 выступала на Универсиаде 2013 года 

(чемпионка), на чемпионате мира 2013 года 

(вышли в четвертьфинал) и на чемпионатах 

Европы 2013, 2016, 2017 и 2019 годов (четы-

рёхкратная чемпионка). 

 Регулярно привлекалась к матчам 

Мировой серии регби-7: в декабре 2014 года 

на этапе в Дубае вошла в символическую 

сборную тура.

В составе сборной России
по регби-7 Мясникова 

четырежды становилась
чемпионской Европы — 

в 2013, 2016, 2017 
и 2019 годах.   
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Екатерина Скоромко

(Казакова)

ДОСТИЖЕНИЯ:

• Четырехкратная чемпионка Европы 
   по регби-7 (2013, 2014, 2016, 2017)

• Серебряная призерка чемпионата Европы
   по регби-7 (2015)

• Участник Кубка мира по регби-7 
  (2013 Москва)
 

• Победительница Международной 
   Универсиады по регби-7 в Казани (2013)

• Бронзовая призерка чемпионата Европы
   по регби-15 (2016)

• Многократная чемпионка России 
  и обладательница кубка России

 Екатерина Скоромко (в девичестве 

Казакова) родилась 8 августа 1990 в Зеле-

ногорске — российская регбистка, высту-

пала за «Красный Яр», «ВВА-Подмосковье» 

и сборную России по регби-7. Чемпионка 

Универсиады 2013, чемпионка Европы 2013, 

2014, 2016 и 2017 годов. Заслуженный 

мастер спорта России. Ранее занималась 

лёгкой атлетикой, в регби пришла в 2010 

году. 

 В сборной России с 2013 года. 

Играла на Кубке мира 2013 года в Москве, 

где со сборной России дошла до четверть-

финала (в матче против сборной Англии 

занесла попытку, которая вывела сборную 

России в плей-офф). Выиграла со сборной 

России летнюю Универсиаду и чемпионат 

Европы 2013 года, через год с российской 

сборной снова добилась успеха на чемпио-

нате Европы. Третий титул чемпионки 

Европы завоевала в 2016 году, а четвёртый — 

в 2017. 
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Её уважали и уважают 
во всём мире.



«Б -

 !»

ВАСИЛИЙ АЛЕКСЕЕВ

5 июня 2023 года произошло событие, которое все 

российские болельщики восприняли с грустью: 

о завершении игровой карьеры объявила один из 

лучших игроков в истории мирового женского 

регби-7 Байзат Хамидова.1
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Я решила послушать 

своё тело и не мучить организм

 29 января 2022 года в матче 4-го этапа Мировой 

серии сезона 2021/22 против сборной Ирландии Байзат 

получила тяжелую травму - перелом головки бедренной 

кости и частичный перелом вертлужной впадины. Уже через 

три дня ей сделали операцию, после чего Хамидову ждал 

долгий процесс реабилитации. Она была уверена, что 

вернётся на поле и все увидят ту самую «Бэйзи», которая в 

одиночку могла вытащить любую игру, из раза в раз совершая 

на поле шедевры и маленькие спортивные подвиги, но… Она 

не стала обманывать свою любимую игру, как никогда не 

обманывала ни тренеров, ни партнёров, ни болельщиков. Это 

не про неё, не про Байзат Хамидову. 

 – На протяжении всего периода восстановления была 

уверена в своём возвращении на поле, – говорит Хамидова. – 

В октябре 2022 года я отмечала в интервью, что весной 

планирую выйти на поле. Понемногу начинала тренироваться 

с командой и появлялась уверенность, что всё будет хорошо. 

Но потом было медицинское обследование, которое выяви-

ло проблемы со здоровьем. К сожалению – последствия 

травмы. Я решила послушать своё тело и не мучить организм. 

Решение приняла на Новый год, а официальное объявление 

всё время откладывала. Оказалось, что даже выложить пост в 

социальных сетях – задача сложная чисто психологически 

(улыбается).



Её уважают во всём мире

 За сборную России по регби-7 Байзат 

Хамидова выступала с 2013 по 2022 год. Под 

руководством Павла Барановского сыграла на 

своём первом Кубке мира в Москве в 2013, где 

совершила попытку в матче против сборной 

Англии, которая позволила нашей команде 

добиться исторического результата – выхода в 

четвертьфинал, с Андреем Кузиным впервые в 

истории сыграла на Олимпийских играх в 

Токио, а при Александре Алексеенко достигла 

фантастических индивидуальных показателей.

 И это не говоря о звании лучшего 

игрока на этапах Мировой серии по регби-7 в 

Хьюстоне и Сиднее, двух попаданиях в симво-

лические сборные на этапах в Дубае и том же 

Сиднее, семи золотых медалях чемпионата 

Европы, звании «Заслуженного мастера 

спорта» и лучшего игрока России 2019 года.

Павел Барановский, 

главный тренер сборной России по регби-7 

в 2013-2016 годах:

 – Человек, который всегда хватал всё на лету, смог 

понять смысл и суть игры в регби-7. Она умела, что называет-

ся, «переехать» соперника не физически, а с помощью пони-

мания регби и каких-то хитростей. Очень талантливый 

игрок. Никогда не участвовала ни в каких инцидентах, куль-

турный, хорошо воспитанный человек, о работе с которым 

останутся только положительные эмоции. 

 

В январе 2022 года Байзат 
провела 200-й матч 
и набрала 600-е очко 
в играх за сборную 
России по регби-7 
в Мировой серии.

Байзат Хамидова – 
мировая звезда регби. 

Её знают абсолютно 
все.
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Андрей Кузин, 
главный тренер 
сборной России по регби-7 
в 2016-2021 годах:

 – Байзат Хамидова – исполнительный 
человек, это касается и спортивного процес-
са, и повседневной жизни. Очень рад, что 
Байзат нашла регби, а регби нашло Байзат. От 
природы очень одарённый человек, имею-
щий крепкий внутренний стержень. Это 
действительно, не побоюсь этого слова, 
легенда российского регби. Душа компании, 
человек, который находил язык не только с 
партнёрами по команде, но и с девушками из 
других сборных. Её уважали и уважают во 
всём мире.

 Она не только является самым результативным игроком по количеству попыток в составе 
сборной России, но и блестяще выполняла черновую работу. Чего только стоят её феноменаль-
ные действия в раках и контрраках. Могу с уверенностью сказать, что за всё время, пока я был 
главным тренером сборной России по регби-7, Хамидова была на последнем месте по пропущен-
ным тренировкам. Она никогда не ссылалась на здоровье и не пыталась найти причину, чтобы не 
выходить на поле. У неё было много ярких игр, но мне запомнился Кубок мира 2013 года и матч 
против сборной Англии, когда Байзат занесла решающая попытку, а по дороге к зачётке успела 
поцеловать мяч.

  Хочу пожелать Байзат остаться в нашей регбийной семье. У неё колоссальный опыт, кото-
рый она может передать подрастающему поколению. Главное, чтобы она сама этого хотела, а в 
том, что у неё всё получится, я не сомневаюсь.

Александр Алексеенко, 
главный тренер ЦСКА и женской 
сборной России по регби-7:

 – Могу только сожалеть о том, что 

всего полгода поработал с этим замечатель-

ным человеком и игроком. На мой взгляд, 

Байзат могла бы играть. Она большой моло-

дец, всегда была и остаётся настоящим 

профессионалом, зажигалкой в коллективе. 

Байзат продолжает быть в регби, много 

общается с девчонками из ЦСКА, «Енисея-

СТМ», «ВВА-Подмосковья» и других клубов. 

Очень надеюсь, что мы увидим её уже в 

новой роли – на тренерском поприще. На 

этот счёт с ней мы уже разговаривали, и я 

подчеркнул, что всегда готов помогать, если 

она обратится за советом .

 Байзат Хамидова – звезда мирового масштаба, этого мнения придерживаюсь не только я, 

но и другие зарубежные специалисты. Бэйзи, как мы её называем, быстро приспособилась к 

требованиям нашего тренерского штаба, всегда работала на полную катушку и мотивировала 

других девчонок на такую же самоотдачу. Господь Бог одарил её прекрасными физическими 

данными, она могла делать на поле практически всё, великолепно разбираясь с соперниками не 

только один на один, но и один на два.
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Самый потрясающий, 

замечательный и позитивный 

человек

 На клубном уровне Байзат Хамидова 

выступала только за две команды – «Красный 

Яр», за который играла 8 лет, и «Енисей-СТМ». 

С «Яром» же выиграла своё единственное 

российское «золото» в карьере в 2015 году. Во 

всех трёх командах, включая сборную России, 

с Хамидовой плечом к плечу была Снежанна 

Кулькова, сейчас выступающая за ЦСКА.

 

 – Как и все остальные девочки могу 

сказать о ней только хорошее, - не скрывает 

своих эмоций Кулькова. – Это самый потряса-

ющий, замечательный и позитивный человек, 

который мне встречался в мире регби за всю 

жизнь! Байзат для меня – больше, чем партнёр 

по команде, это друг, близкий мне человек по 

духу. В ней притягивает максимально лёгкое 

отношение к делу которым она занимается, это 

просто завораживает. Мы часто на сборах и 

выездах жили с ней вместе, когда играли за 

«Красный Яр», «Енисей-СТМ» и сборную 

России. Я видела, как легко ей всё даётся. Вы 

спросите почему? Потому что она не парилась 

и не зацикливалась ни на чём. Бэйзи – абсо-

лютно добрый, искренний и открытый чело-

век, поэтому вокруг неё столько людей.

 

 Расскажу вам две истории, которые 

связаны со мной и Байзат. Одна из них, правда, 

с небольшим негативным оттенком (смеётся). 

Когда я играла уже за ЦСКА, а она за «Ени-

сей-СТМ», мы во время одного из матчей с ней 

повздорили и едва не подрались, градус 

эмоций в тот момент над стадионом «Фили» 

был очень высок, так же, как и непередаваемая 

игра слов в нашем исполнении (смеётся). 

Конечно, после игры мы обнялись, помири-

лись, а после следующего тура, который был в 

Ростове-на-Дону, встретились, попили чай, от 

души посмеялись над тем случаем и искренне 

удивлялись, как вообще такое могло произой-

ти (улыбается).

 

 Вторая история связана с выступлени-

ями за сборную России. Это был этап Мировой 

серии в Малаге, где наша команда играла в 

усечённом составе из-за того, что несколько 

девочек свалились с ковидом. Мне пришлось 

дважды менять соседа по комнате, потому что 

обе Нади (Созонова и Медведева), с которыми 

я жила, заболели. Но и девочка, которая была в 

одном номере с Байзат, тоже заболела, после 

чего нас поселили вместе (улыбается), и мы 

воссоединились. Кстати, мы тогда заняли 2-е 

место, хотя играли практически вдевятером. 

Не зря же мы в сборной 
называем Байзат «Легенда». 
Я сейчас вам это всё говорю, 

а у меня мурашки по телу. 
Это действительно
 большой Человек, 

который состоялся во всех 
смыслах этого слова.
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Я помню, как мы были счастливы после турнира, и я сказала 

Байзат: «Как же здорово, что несмотря не все сложности, 

физическую усталость и другие проблемы, ты умеешь играть в 

удовольствие и кайфовать на поле».



Одно присутствие такого игрока 

внушает уверенность

 Байзат Хамидова на протяжении 

карьеры выходила на поле со множеством 

прекрасных игроков, выступая вместе с ними 

как в одной команде, так и против. Не знаю, 

можно ли ещё что-то добавить к сказанному 

Алёной Тирон, Анастасией Мухарьямовой, 

Кристиной Серединой и Еленой Здроковой. В 

их словах столько тепла, любви и уважения, 

что, наверное, этого хватило бы на все регбий-

ные сборные мира, но всё это относится 

только к ней, к Бэйзи.

 

Алёна Тирон, игрок ЦСКА и капитан женской 

сборной России по регби-7:

  – Байзат не только подруга по команде, 

но и в жизни! С самого начала моей карьеры мы 

с ней в хороших отношениях, несмотря на то, 

что играли на разных берегах реки Енисей 

(улыбается), были принципиальными соперни-

ками. Но умели отделять свою работу от 

жизни.

 

 Байзат – легенда! Сколько матчей она 

сыграла за сборную, сколько занесла попы-

ток… Сколько раз она своими индивидуальны-

ми действиями спасала игры! Молодёжь 

должна брать с неё пример. 

  Желаю Бэйзику огромных успехов, 

достигать новых вершин, оставаться в регби, а 

свой опыт передать молодому поколению!
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Горжусь, что 
на протяжении 

всей своей карьеры 
играла в одной команде 

с Байзат.



Кто-то выходит на поле 
и мучается, а кто-то, 

как фиджийцы, например, 
играя, получает 

удовольствие от процесса. 
Байзат на поле была 

именно такой. 

Анастасия Мухарьямова, экс-игрок и экс-ка-

питан женской сборной России по регби-7:

 – Редкость, когда в одном человеке 

сочетаются такие качества, как трудолюбие, 

характер, мастерство, талант и в то же время 

какая-то лёгкость, с которой она играла. Кто-то 

выходит на поле и мучается, а кто-то, как 

фиджийцы, например, играя, получает 

удовольствие от процесса. Байзат на поле 

была именно такой. 

 Были моменты, когда вся команда 

играла именно на Байзат, а были и такие, когда 

Байзат делала всё, чтобы помочь команде 

(именно черновая работа, которую зачастую 

никто никогда не замечает). У нее были свои 

«фишки», и она ими умело пользовалась 

(ручка, удар себе ножкой, скорость и мощный 

захват).

 

 Она всегда была и остаётся добрым, 

открытым человеком, умеющим найти контакт 

со всеми. Хорошо воспитанная родителями. 

Будучи великолепным игроком – соблюдаю-

щая субординацию и уважительное отноше-

ние к тренерскому штабу. С ней всегда было 

легко как на игровом поле, так и вне его.

Елена Здрокова, игрок ЦСКА 

и женской сборной России по регби-7:

 

 – Байзат всегда была для нас легендой, 

двигателем команды и настоящим лидером. 

Она очень хороший человек, настоящий друг, 

который всегда мог создать классное настрое-

ние в коллективе, нам её очень не хватает. 

 Желаю, чтобы за пределами регбийно-

го поля у неё всё сложилось лучшим образом. 

Бэйзи, мы тебя очень любим!

Её яркая игра 
навсегда останется 
достойным примером
для всех. 
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Она много раз вытаскивала игры, 
ставила свою длиннющую ручку 
сопернику, убегала, 
целовала мяч в зачётке 
и добывала для сборной победы. 

Кристина Середина, игрок ЦСКА 

и женской сборной России по регби-7:

 – Мне довелось пройти с Байзат 

огромный, тяжёлый и счастливый путь. 

Увидеть, как человек рос, менялся, учился 

говорить по-русски, учился не всегда хвататься 

за нож при ссоре. Шучу, конечно (смеётся). 

На самом деле Байзат большой души человек и 

пахарь. 

 

 

 Я отлично помню, когда после труд-

ного, обидного, проигранного матча, команда

была морально подавлена, а она могла найти 

слова, мотивацию и поднять настроение в 

коллективе. Это очень ценно!

 

 Сейчас вспоминаю это состояние… 

(аж сердце биться стало быстрее). Выход на 

игру. Тоннель. Плечом к плечу, гул трибун. 

Байзат видно аж из-за экватора, с её 

ростом-то (улыбается) и знаешь… Одно 

присутствие такого Игрока внушает уверен-

ность. 

 Это всё спортивная составляющая, 

её может и не быть. Главное, что в личности 

заложены прекрасные черты: человечность, 

сопереживание, помощь не только ближне-

му, но и дальнему своему. Я очень рада, что в 

моей жизни есть этот дагестанский Вацок 

(улыбается).

 

 Рано или поздно у всех нас спорт 

останется позади, но я убеждена, что мы 

также продолжим жизненный путь плечом к 

плечу и за его пределами. Я люблю тебя, 

Байзат Хамидова!
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Новый этап в жизни Байзат будет связан, конечно, с 

регби.  А разве могло быть иначе?

 

У тебя всё выйдет как надо, Бэйзи. В этом никто не 

сомневается.

Удачи тебе, тренер!

«Я начинаю в Дагестане 
свой тренерский путь, – 

говорит Хамидова. – Официально 
устроилась на работу. 

Посмотрим, что из этого получится. 
Буду тренировать девочек».



Выигрывает вся команда, 
проигрывает - только тренер



З 

«Л»

АНТОН ХАЛИЗОВ

а протяжении девяти сезонов золотые медали чемпионата 

России по регби неизменно разыгрывали две краснояр-

ские команды – «Енисей-СТМ» и «Красный Яр». Но в 2018 

году в Пензе возродили профессиональное регби, и ситуа-

ция в борьбе за трофей кардинально поменялась. «Локомо-

тив» стал главным соперником «тяжёлой машины» в 

борьбе за «золото», отодвинув в сторону всех конкурентов. 

Дважды пензенцы играли в финале, а на третий год одер-

жали историческую победу, привезя на берега Суры 

первые в истории золотые медали чемпионата.

О том, каким был этот путь, мы поговорили с главным 

творцом успеха – наставником «Локомотива» Алексан-

дром Янюшкиным. 

Н
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– За свою карьеру вы поработали со многими 

великолепными российскими  и иностранны-

ми   специалистами, это и Николай Неруш, и 

Александр Первухин, ряд иностранных 

тренеров в сборных России по регби и 

регби-7, но особняком, конечно, стоит Олег 

Александрович Балашов, которого, к сожале-

нию, уже нет с нами. Отец пензенского регби, 

тренировавший на протяжении 44-х лет. Вы, 

как игрок, состоялись в составе РК «Пенза» 

именно при нём.

 – Олег Александрович – это легендар-

ный человек как для пензенского, так и для 

российского регби, который воспитал не одно 

поколение игроков. Он прививал такие каче-

ства, как характер, умение играть только на 

победу, стараться достигать максимального 

результата, и все команды, которые приезжали в 

Пензу, всегда знали, что тут будет очень тяжело. 

Он участвовал в жизни каждого игрока, знал, что 

и как происходит у него в личной жизни, всегда 

готов был помочь.

Если говорить об Олеге Александровиче как о 

тренере, то в первую очередь – он был хорошим 

психологом. Знал, когда на команду надо нада-

вить, заставить вытащить из себя последние 

силы, чтобы добиться результата, а в какой 

момент отпустить ситуацию, дабы дать ребятам 

перезагрузиться. Он много дал мне и как чело-

веку, и как тренеру. До последних дней был на 

стадионе, поддерживал команду.

Мы постоянно контактировали с ним, часто 

обсуждали игры и тренировки. Бывало, что наши 

мнения расходились, но при этом сам Олег 

Александрович учил меня всегда иметь свою 

точку зрения.



Возвращение в Пензу

– Когда и от кого поступило предложение 
вернуться в Пензу и возглавить новую коман-
ду? В этом году, кстати, «Локомотив» празд-
нует первую большую дату – пять лет со дня 
основания клуба.
 – Став президентом Федерации регби 
России, Игорь Юрьевич Артемьев сразу обра-
тил внимание на регионы с давними регбийны-
ми традициями, но без профессиональных 
клубов. Пенза была как раз одним из таких. 
Нашли партнёра в лице «Российских железных 
дорог», который согласился спонсировать и 
полностью поддерживать «Локомотив». Пред-
ложение вернуться домой и возглавить клуб 
поступило и от Федерации регби России, и от 
руководителей города. Скажу честно, для меня 
это было достаточно непростое решение.
 Во-первых, к тому моменту я уже 
почти десять лет провёл в «ВВА-Подмоско-
вье». Во-вторых, пензенскую команду требо-
валось создавать с нуля. Я уехал из Пензы в 
2007 году, и с того времени там не было 
каких-либо существенных результатов. Но, 
признаюсь, всегда мечтал вернуться к родным 
пенатам, работать здесь и добиваться тех успе-
хов, которых достигал РК «Пенза».
 Было много разговоров со всеми заин-
тересованными сторонами, в том числе, руко-
водителями «РЖД». Мы полностью поняли 
друг друга и наши взгляды на становление и 
развитие команды совпали, после чего я 
принял решение вернуться в Пензу и возгла-
вить «Локомотив».

– Сколько у вас было времени, чтобы собрать 
команду к сезону 2019 года?
 – В июле 2018 года я дал предвари-
тельное согласие возглавить «Локомотив» и с 
того момента вместе с руководителем клуба 
Игорем Моисеевичем Бармаповым мы заня-
лись формированием состава. Рината Тимер-
булатова, который был игроком, я попросил 
рассказать команде, что «Империя» прекра-
щает своё существование и со следующего 
года в чемпионате России будет выступать 
«Локомотив». Предложил игрокам перейти в 
новый клуб. Так что, в общем, за два месяца с 
ноября по декабрь 2018 года собрали команду.
 Начал разговаривать с регбистами из 
других клубов, с которыми ещё играл, у кого 
заканчивались контракты. Тогда в Пензу верну-
лись Сергей Секисов и Сергей Янюшкин, 
команду пополнили ребята из других регионов 
– Дагестана, Новокузнецка, Краснодара, Крас-
ноярска. Многие игроки, которые пять лет 
назад пришли в «Локомотив», тогда собира-
лись заканчивать карьеру.
 Пройдя сезон 2019 года, мы решили, 
кто пойдёт дальше, а кто не смог приспосо-
биться к требованиям, структуре игры и в итоге 
покинул команду. Если в чемпионате России по 
регби мы закончили свой путь на стадии 
четвертьфинала, то в чемпионате России по 
регби-7 выиграли золотые медали. Это доста-
точно значимое событие для команды и города, 
которая была собрана, по сути, меньше года 
назад.
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Брат

– Один из тех, кто с вами с первых дней суще-

ствования «Локомотива» – родной брат 

Сергей Янюшкин.  

 – Все мы понимаем, что Сергей являет-

ся одним из лидеров и капитаном команды. Но 

не забывайте, что у нас есть Гресев, Секисов, 

Сухин, ван Ройен, Жарков и много других 

отличных игроков. Это те ребята, которых с 

полным правом можно также назвать ведущи-

ми игроками и костяком нынешнего «Локомо-

тива». Поэтому кого-то конкретно выделять не 

хочу, вообще не люблю этого делать. В любом 

случае, играет и выигрывает вся команда, а 

проигрывает тренер.

 Безусловно, Сергей Янюшкин – 

ключевой игрок «Локомотива», и хорошо, что 

он есть в нашей команде, приносит ей пользу.

– Сложно было тренировать брата на первых 

порах? 

 – Наверное, нет. Мы начали работать 

ещё в «ВВА-Подмосковье» и сборной России 

по регби-7, где он играл достаточно долго. 

Если и были какие-то моменты в плане притир-

ки, то это только на первых порах. Хотя и 

сейчас случаются мелкие недопонимания, но 

это нормальная ситуация во взаимоотношени-

ях тренера и игрока. Сергей – профессионал в 

своём деле, поэтому мы всегда находим опти-

мальное решение.

– У меня создается впечатление, что Сергей 

свои лучшие сезоны в карьере проводит 

именно в «Локомотиве». Это действительно 

так?

 – Сергей и в «ВВА-Подмосковье» 

хорошо играл, и в других клубах, но полностью 

раскрылся здесь, в «Локомотиве». Чем старше 

вино, тем оно вкуснее, так, кажется, говорят. 

Символично, 
что свою первую 
золотую медаль 
в классическом регби 
Сергей завоевал
со своей родной командой, 
став ещё сильнее, 
чем был в предыдущих. 
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РЖД

– «Локомотив» крепко стоит на ногах в финан-

совом плане. Иметь такого генерального 

партнёра как «Российские железные дороги» 

- мечта любого спортивного клуба. Как проис-

ходит ваше взаимодействие с руководителя-

ми «РЖД»?

 – Мы гордимся таким партнёром и 

стараемся соответствовать уровню этого 

бренда. В «РЖД» есть департамент, который 

следит за командой и её успехами, а также 

является учредителем клуба. Наши взгляды на 

развитие полностью совпадают со взглядами 

наших кураторов и руководителей. Нас полно-

стью поддерживают во всех начинаниях и 

высоких задачах, которые мы ставим перед 

командой, здесь нет никаких недопониманий. 

Отмечу, что партнёры команды из «РЖД» 

часто бывают на наших матчах в Пензе, и, 

конечно, смотрят телевизионные трансляции. 

Многие стали нашими болельщиками. 

 У нас достаточно хорошее и правиль-

ное планирование бюджета. Наверное, он 

меньше, чем у некоторых других клубов, но мы 

получаем стабильное финансирование, что 

очень важно в наше время.

– Представим такую ситуацию: есть игрок, 

который крайне необходим «Локомотиву», но 

при этом денег на него нет. Вы можете обра-

титься с просьбой к вашим кураторам, чтобы 

немного выйти за рамки бюджета?

 – У нас есть зарплатная ведомость и 

бюджет, который выделяется клубу. Этого мы 

не превышаем. Если бы могли выходить за 

рамки, то, может, и сохранили бы ряд игроков, 

которые недавно покинули команду. Поэтому 

действуем в рамках нашего бюджета и выхо-

дить за него не хотим, ведь понимаем, к чему 

это может привести.

– Владислав Созонов, Герман Силенко и 

Андрей Карзанов ушли  именно из-за финан-

совой составляющей?

 – Я бы не хотел поднимать эту тему. 

Могу только сказать слова благодарности. 

Андрей Карзанов и Герман Силенко были в 

«Локомотиве» с самого начала, прошли с 

командой весь путь до чемпионства. Влад 

Созонов присоединился в 2020 году. Но гово-

рить о причинах их ухода не буду, у каждого 

своя ситуация. Ребята ищут для себя что-то 

лучшее, это нормально.

Отмечу, что партнёры команды 
из «РЖД» часто бывают на наших 

матчах в Пензе и смотрят 
телевизионные трансляции. 

Многие стали нашими 
болельщиками. Мы чувствуем 

полную поддержку 
и понимание.
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30 июля 2020 года

– Вы помните, что было 30 июля 2020 года?

 – А что было? (задумывается). А! Мы 

обыграли «Енисей-СТМ».

– Да, всё верно, это был первый, пусть и 

маленький шаг, сделанный вами на пути к 

будущему чемпионству. Ровно 19 лет пензен-

ские команды не обыгрывали «тяжёлую 

машину»: 8 июня 2001 года РК «Пенза» в 

Москве на стадионе «Наука» победил «Ени-

сей-СТМ» 15:6.

 – Это был пандемийный год, и многие 

команды были ограничены в тренировочном 

процессе. Но, в любом случае та победа доста-

лась тяжело, и, наверное, ребята до конца сами 

не верили в этот успех. В том сезоне мы 

выиграли почти всё в регулярном чемпионате, 

уступив только «Красному Яру» в последнем 

матче, когда уже обеспечили себе первое 

место перед плей-офф. 

 

– Та победа была заслуженной?

 –  Я считаю, да. На мой взгляд, не 

бывает незаслуженных побед. Тем более, 

после этого мы несколько раз обыграли «Ени-

сей-СТМ». В сезоне 2020/21 прервали ещё 

несколько значимых неудачных серий, одолев 

«ВВА-Подмосковье», «Красный Яр», и «Славу» 

на выезде.

– Многие болельщики и специалисты сравни-

вают вас с Александром Юрьевичем Первухи-

ным. В первую очередь, как жёсткого и требо-

вательного тренера. Вы действительно 

похожи?

 –  Не знаю, никогда об этом не задумы-

вался. У каждого тренера своя философия, 

свои взгляды, свой путь. Александр Юрьевич 

был моим тренером в сборной России и, 

конечно, я от него что-то взял.

Тренерский штаб

– Много побед вашей командой были одержа-

ны после того, когда вы переходили на чужую 

половину поля, зарабатывали штрафные, заби-
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По ходу того сезона 
ребята поняли, 
что могут обыгрывать 
любого соперника.

вали и уходили. Александр Янюшкин – прагматичный тренер? 

 – Поначалу так и было. Вспомните, как мы переиграли 

«ВВА-Подмосковье» в стартовом матче 2020 года, когда забили 

шесть штрафных. Неважно, как ты набирал очки, главное – это 

счёт на табло. В первые сезоны мы очень часто теряли мячи и 

старались зарабатывать игровые баллы всеми возможными 

способами. С тренером по нападающим Давидом Гургенадзе мы 

прекрасно понимаем друг друга, каждый из нас знает свои 

задачи. Сейчас ситуация, конечно, поменялась, команда 

стала себя намного увереннее чувствовать себя в схватке и

моле. В этом большая заслуга Давида, который работает с 

командой четыре года.

– Если с главным и тренером по нападающим всё понятно, то 

ситуация со специалистами по ОФП достаточно интересная. 

Почему идёт такая частая ротация?

 – Не секрет, что за всё время мы поменяли несколько 

тренеров по ОФП. В 2020 году с «Локомотивом» работал 

новозеландец Шон Карри, брат известного игрока сборной 

Новой Зеландии по регби-7. К сожалению, в начале 2021 года 

ему пришлось вернуться домой. Но на то были объективные 

причины: его жена забеременела, и он принял единственно 

верное решение в такой ситуации. Хотя его работа нас

полностью устраивала. Другие тренеры, которые приезжали в 

«Локомотив», наверное, не сработались со мной, потому что я 

хотел видеть от них нечто иное.

 Специалисты, приезжающие из-за рубежа, должны 

быть на голову выше наших тренеров и давать программу, по 

которой команда правильно воспринимает физические



нагрузки. Сейчас у «Локомотива» южноафри-

канский тренер по ОФП Эндре Ниман, работа 

которого нас полностью удовлетворяет. Плюс 

ещё один специалист из Южной Африки 

консультирует Эндре и контролирует его 

работу дистанционно.

– Подготовка «Локомотива» к сезону всегда 

включает в себя кроссы, хотя бытует мнение, 

что это прошлый век и сейчас у тренеров 

другие методики. 

 – Я считаю, что кроссовая подготовка 

должна присутствовать в тренировочном 

процессе. Это было в советское время, и тогда 

такая методика приносила свои плоды. Тот же 

Шон Карри положительно к ней относился. Те 

специалисты, которые работают сейчас, 

больше опираются на физические упражнения 

на поле. Но надо понимать, что эти кроссы по 

пересеченной местности есть в системе пред-

сезонной подготовки и сборных, и клубов во 

всём мире, например, в новозеландских «Кру-

сейдерс», где сейчас работает Карри.

Долгожданное чемпионство

– Пять лет кряду «Енисей-СТМ» становился 

чемпионом России, но вы остановили 

«тяжёлую машину», одержав какую-то сумас-

шедшую победу в финале. Перед началом 

сезона была конкретная задача взять 

«золото»?

 – Всегда ставим перед командой 

максимальные цели, стараемся играть только 

на победу. Первая задача – это попадание в 

плей-офф, а далее уже, конечно, говорим о 

том, чтобы бороться за самые высокие места. 

Любой спортсмен и любой тренер хочет 

выигрывать золотые медали, мы – не исключе-

ние.

– Но уже в плей-офф такая задача была 

поставлена?

 – Мы идём от матча к матчу и далеко не 

заглядываем, есть соперник, которого надо 

обыграть и пройти дальше.

– До победного финала вы два года подряд 

крупно проигрывали «Енисею-СТМ» в решаю-

щих матчах чемпионата России по регби. Как 

нужно было настраивать команду, чтобы 

забыть про те результаты, начать с чистого 

листа и победить?

 – У нас в памяти остался матч осенью 

2022 года в Красноярске, когда мы проигрывали

0:19, но смогли вернуться в игру, а в концовке 

пропустили попытку и проиграли 19:24.
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 Известно, что «Енисей-СТМ» с первых 

минут задаёт высокий темп и старается пода-

вить соперника, сделать результат. Так было и в 

первом тайме финала, который мы проиграли 

0:17. В перерыве напомнили команде о преды-

дущей игре в Красноярске, успокоили, они 

вышли и сделали результат.

– Когда в дополнительное время ваш брат 

подходил к мячу перед победным штрафным, 

какие были эмоции?

 – Если честно, эмоций уже никаких не 

было. Просто ждал, чем закончится этот 

прекрасный матч.

Эмоции есть, 
когда ты 
готовишься к матчу, 
делаешь работу, 
настраиваешь команду 
в раздевалке, 
а это была последняя игра, 
и внутри уже ничего 
не осталось.

 После игры уже произошёл курьёзный 

момент. Когда вернулись в раздевалку, поняли, 

что у нас нет никаких напитков, чтобы отме-

тить победу. Не было такого, что мы не верили 

в успех, просто все так были сосредоточены на 

подготовке к игре, что забыли об этом. Отме-

тили золотые медали, когда вернулись в гости-

ницу (улыбается).

– Как вы думаете, у Первухина и Co это пора-

жение сидит до сих пор занозой? Я такой 

катастрофической неудачи, тем более дома, у 

«Енисея-СТМ» не припомню.

 – Я думаю, что сидит. Достаточно 

почитать комментарии тренеров и игроков, 

которые после матча с «Локомотивом» уже в 

новом сезоне говорили, что взяли реванш за 

поражение в финале. Это о многом говорит.

– Как Александру Янюшкину работается в 

роли главного тренера команды-чемпиона?

 – Всегда тяжело отстоять титул, кото-

рый ты завоевал. Тем более, в первой части 

чемпионата мы столкнулись с определёнными 

проблемами из-за травм игроков, плюс у ребят 

присутствует опустошение после прошлого 

сезона. Мы три раза играли в финале и только в 

последний раз смогли победить. Я думаю, 

команда до конца не отошла от игры против 

«Енисея-СТМ». Но высокие задачи перед нами 

стоят, и их никто не снимал.



Т 

«С»

НИКИТА МАВРИН

азанская «Стрела-Ак Барс» стала одним из главных проры-

вов года. Команда завоевала первый в истории трофей – 

PARI Кубок России. Также казанцы уверенно идут в лиди-

рующей группе чемпионата и выиграли тур чемпионата 

России по регби-7. Об успехах «Стрелы-Ак Барс» мы погово-

рили со спортивным директором команды Альфредом 

Хисамовым. К
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– Начнём ещё с прошлого сезона. Лето, борьба 

за медали, крутой матч за 3 место против «Крас-

ного Яра». Какие воспоминания и впечатления 

от концовки прошлого сезона?

 – После матча было чувство опустоше-

ния. Сидели и думали, что же мы сделали не так. 

Конечно, у нас было большое желание и амби-

ции. Но, мы объективно проанализировали эту 

историю и приняли это как урок. Сделали опре-

делённые выводы, после чего осенью выиграли 

Кубок. Во многом благодаря именно тому 

самому матчу за третье место. От нас постоянно 

много ожидают. Даже когда мы проводили 

первый сезон в Чемпионате России, от нас 

ждали медалей. Да, где-то эти ожидания были 

обоснованы, где-то нет. Объективно у нас было 

слишком мало игроков с опытом игры в решаю-

щих матчах. Чудес не бывает, всё приходит 

только через упорную и монотонную работу. К 

текущему успеху мы шли и продолжаем идти 

именно так.

– Какие задачи были поставлены летом 

2023-го? Расскажите, на чём сделали упор в 

трансферной политике, ведь вам удалось 

действительно качественно усилить команду. 

 – У нас такой регион интересный – 

никаких задач кроме максимальных никогда не 

ставится, хотя вслух их никто не проговаривает, 

но это и так всем понятно. Олимпийского прин-

ципа «главное — не победа, а участие» мы не 

придерживаемся.  

На нас всегда 
оказывается давление, 

и все ждут, что мы 
должны выигрывать. 

 Что касается трансферной политики, 

эта работа у нас никогда не заканчивается. Мы 

всегда должны быть на два шага впереди 

конкурентов, иначе они нас опередят. 

 

В последние трансферные окна мы подписы-

вали ребят, которые качественно усиливали 

нашу команду. Они усиливают нас не только 

как игроки, но ещё и как личности, и я рад, что 

все парни влились в коллектив. Свежий 

чемпионский опыт Владислава Созонова и 

Андрея Карзанова, огромный международный 

опыт Виталия Живатова – это большой плюс. 

Также приехали два иностранца – Дамеон 

Вентер и Майкл Амирас. У Вентера дефицит-

ная позиция хукера в мировом регби, и очень 

повезло, что его в «Шаркс» недооценили, и 

южноафриканец переехал к нам. А вот с Ами-

расом изначально история была короткая: он 

сразу сказал, что у него будет контракт в Аме-

рике с января. Но мы знали его возможности, 

плюс Майкл близкий друг Эдмунда Людика. 

Так всё сложилось.
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– Исторический день для клуба 17 сентября 2023, 

вы победили в финале PARI Кубка России. 

Расскажите, как команда готовилась к матчу и как 

праздновала этот успех?

 – Настраивать особо никого не надо было. 

Надо отдать должное тренерскому штабу, они на 

ребят не давили. Готовились в спокойном рабо-

чем режиме, хотя мандраж, конечно, присутство-

вал. Опытных игроков, которые выигрывали кубки 

или играли в финалах, было очень мало, а против 

нас — легендарный «Красный Яр». В таких боль-

ших матчах на первый план очень часто выходит 

именно опыт, поэтому было важно не перегореть 

и довериться ребятам, чтобы они играли в свою 

игру. А вот праздновать, как оказалось, мы ещё не 

умеем. Даже шампанского в раздевалке не было, 

не додумались, вот это как раз пресловутый опыт 

(улыбается). Ничего страшного – всё впереди!

 

Этот день запомнится 
на всю жизнь, 
дорогого стоит выиграть 
первый титул для клуба, 
первый титул в истории. 
При таком количестве 
зрителей мы никогда 
ещё не играли. 
Прекрасный 
современный стадион, 
11 тысяч болельщиков, 
и я думаю, многие заметили, 
что большинство 
поддерживало именно нас. 
И это не только наши фанаты, 
но и просто 
нейтральные зрители. 
Стадион гнал нас вперёд. 
Даже сейчас 
я вспоминаю эти моменты 
с приятной улыбкой. 
Это нечто особенное, 
это просто фантастика.





– В PARI Чемпионате России сейчас произо-

шло приличное расслоение. Трое лидеров, 

немного позади  «Локомотив», а вот осталь-

ные отстали. Это объективная расстановка 

команд по силе?

 – Я бы сказал, что у нас минимум 

четвёрка. Всё-таки пензенцы немного забуксо-

вали, но думаю, что они зимой проведут усиле-

ние и подтянутся. Также и «Динамо» может 

добавить. Четыре-пять клубов ушли вперёд, но 

и остальные команды далеко не подарок. Нет 

уверенности, что, выходя на игру с кем-то из 

второй половины таблицы, мы одержим 

лёгкую победу. Но вот эта четвёрка лидеров, 

безусловно, выделяется.

 

Нет уверенности, что, 
выходя на игру с кем-то из 
второй половины таблицы, 
мы одержим лёгкую 
победу.
 

– Когда победили «Енисей-СТМ» в PARI 

Чемпионате России, было ощущение, что 

закрыли гештальт? Какой матч был круче – 

этот или финал Кубка?

 – Финал Кубка однозначно по 

эмоциям не сравнится с той игрой. А по 

поводу гештальта всё верно – ведь это был 

единственный клуб, который мы никогда в 

истории не обыгрывали. Ребята поверили в 

себя. С огромным уважением отношусь и к 

Александру Первухину, и «Енисею-СТМ». 

Это был интересный матч достойных 

соперников, с предвкушением жду весен-

ней части. Думаю, нас в Красноярске ждёт 

очень горячий приём.

 

– Как вам нынешняя система проведения 

турнира? Длинный переходный сезон и 

тяжёлая серия плей-офф до двух побед 

усложняют процесс достижения результа-

та?

 – По большому счёту ничего не 

поменялось. Решение принято, поэтому 

обсуждать нечего. Адаптируемся под то, 

что есть. Да, в плей-офф выходят восемь
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команд из девяти, но у нас такой вид 

спорта, что надо стараться всегда получить 

преимущество домашнего поля. Мы же не 

можем сказать ребятам, что сегодня вы 

можете проиграть, а завтра нет. Нужно 

забраться как можно выше в турнирной 

таблице. Преимущество домашнего поля 

будет иметь решающее значение, потому 

что первая четвёрка очень плотная по 

составу. 

 

– Переименование команды в «Стрелу-Ак 

Барс». Расскажите, как пришла эта идея и 

как её реализовали?

 – Принципиально для нас ничего не 

изменилось. Думаю, это больше как дань 

уважения республике. Ак Барс – бренд 

республики, символ региона. Татарстан нас 

поддерживает, и мы хотели ответить тем 

же. Здесь же и победные традиции в хоккее, 

и в других видах спортах. Всё произошло 

очень быстро – с победы в финале Кубка до 

объявления о переименовании прошло 

полтора месяца. Это была совместная идея 

руководства клуба и главного тренера.
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Татарстан 
нас поддерживает, 

и мы хотели ответить 
тем же.



– Клуб стремительно прогрессирует с 

каждым годом. Но, чтобы делать новые шаги, 

нужно ещё больше финансирования. Есть ли 

интерес со стороны новых спонсоров к 

клубу?

 – Работу в этом направлении мы ведём 

и никогда не прекращаем. Но надо понимать 

реалии нашего спорта. Маркетингово мы пока 

не очень интересны. 

 Хотя и сейчас есть определённый 

интерес – компании хотят сотрудничать с 

нами, предлагают бартер. Также огромный 

реверанс в сторону федерации – в первую 

очередь, в работе с телевидением. Да, транс-

ляции в интернете – это хорошо, но огромную 

работу в популяризации проделывает именно 

ТВ-картинка. Может быть, лет через 10 и 

сможем догнать футбол по каким-то направле-

ниям. 

Наша задача – 
популяризировать регби. 

Чем больше у нас будет охватов, 
тем скорее спонсоры 

к нам придут. 
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– Повышается ли узнаваемость бренда регбий-

ного клуба в Казани, где множество топовых 

спортивных клубов?

 – Сто процентов. Первый фактор 

опять же – это телевизор. Народ стал узна-

вать, хочет уже понимать разницу между 

регби и американским футболом. Победа в 

Кубке принесла нам много бонусов в плане 

узнаваемости, не осталось ни одного изда-

ния, которое бы об этом не написало. Также 

и с переименованием получился определён-

ный хайп. Были разные реакции, но любой 

пиар – это однозначно положительная вещь. 

Сейчас в Казани все знают, что у нас есть 

регбисты, что они победители Кубка России 

и ставят большие задачи. Наша цель теперь 

монетизировать это дело и продолжать 

работу.

– Какие цели на следующий год, задумывае-

тесь о чемпионстве?

 – Я не люблю такие громкие слова. 

Нужно делами показывать. Надеемся на 

лучшее, хотим сделать то, о чём вы говорите, 

но конкуренция в нашем чемпионате очень 

серьёзная. Время покажет, главное – 

трудиться. 

Сейчас в Казани все знают, 
что у нас есть регбисты, 

что они победители 
Кубка России и ставят 

большие задачи.
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ВАСИЛИЙ СТОЙКОВ

августе 2023 года в Москве прошёл первый в истории 

турнир по военному регби-7 под эгидой Международного 

совета военного спорта (CISM). В условиях отстранения 

отечественного регби от соревнований World Rugby 

привезти в Россию официальный турнир было важно и 

политически, и стратегически, говорит президент 

Федерации регби России Игорь Артемьев.В
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 – Фактически мы сломали систему. 

Я считаю, что нас совершенно несправедливо 

отстранили от международных турниров. 

Федерация регби России вела и ведёт абсо-

лютно взвешенную политику, направленную 

исключительно на развитие игры. К сожале-

нию, World Rugby и Rugby Europe решили 

двигаться по вектору, заданному Междуна-

родным олимпийским комитетом, и не испы-

тывают по этому поводу никаких эмоций. Мы 

приняли эти правила, но не смирились с ними.

 

 – Благодаря фантастической работе, 

которую вёл Комитет по развитию регби в 

вооружённых силах и силовых структурах 

ФРР во главе с Алексеем Митрюшиным в 

течение последних нескольких лет, именно 

военный спорт, как бы парадоксально это ни 

звучало, помог нам вернуться на международ-

ную арену.

 

 – Регби-7, наш опыт и видение по 

развитию этой дисциплины среди военных 

были несколько раз представлены на заседа-

ниях Международного совета военного 

спорта и получили там широкую поддержку. 

Когда речь зашла о проведении дебютного 

турнира, разумеется, мы сразу же предложили 

Москву, и после долгих дискуссий, несмотря 

Именно военный спорт, 
как ни парадоксально, 

помог нам вернуться 
на международную арену. 

на сопротивление наших партнёров из Фран-

ции, США и других западных стран, положи-

тельное решение было принято!

Селекция 

и подготовка сборной

 – Когда стало понятно, что турниру быть, 

мы провели заседание Правления ФРР, где я 

сразу чётко обозначил наш приоритет – победа, 

но только честным путём. Никаких подставных 
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игроков в сборной – только те, кто действи-

тельно проходит службу в вооружённых 

силах РФ. Сразу же сформировался и тренер-

ский состав – два сильнейших специалиста 

страны в семёрке Александр Алексеенко и 

Александр Янюшкин возглавили сборную и 

начали подготовку.

 – Я полагаю, что именно наш систем-

ный подход и принёс итоговый результат. 

Команда провела несколько сборов на очень 

хорошем уровне, сыграла ряд тестовых 

матчей, прошла отличный цикл физической 

подготовки. Плюс, нужно отметить дисципли-

ну игроков, которые профессионально отнес-

лись к так называемым «домашним заданиям» 

от тренеров, и подошли к турниру в прекрас-

ной форме и с правильным настроем.

Организация и проведение

 – Изначально мы рассчитывали, что в 

турнире сыграют 12–16 команд, но уже после 

первого раунда рассылки официальных 

приглашений стало понятно, что такого числа 

мы не соберём.

 К счастью, военное регби не находит-

ся в ведении World Rugby, поэтому мы мето-

дично продолжили работу и убедили четыре 

команды приехать в Москву.   Да, немного, но 

в их числе ЮАР, как мы теперь знаем – четы-

рёхкратные обладатели Кубка мира.

 

 – Важно отметить, что организация 

турнира, как, впрочем, и всегда, прошла на высо-

чайшем уровне благодаря нашим партнёрам 

World Rugby разослал 
официальные письма 

во все федерации 
с призывом игнорировать 
турнир в Москве и многие 

банально испугались 
возможных санкций, 

к счастью, 
не все.



из Департамента спорта города Москвы, 

АНО «Московский спорт» и ФАУ ЦСКА. 

Стадион «Спортивный городок Лужники», 

маленький, но уютный и по-настоящему 

регбийный. Прекрасная атмосфера на трибу-

нах, а главное – хорошее регби на поле. 

Отдельной радостью стал визит нашего 

большого друга и соратника, человека, 

который пошёл против системы и позволил 

провести турнир, президента CISM, полков-

ника бразильской армии Нилтона Гомеша 

Ролима и других высокопоставленных 

гостей.

Радость победы
 

 – Несмотря на то, что в соревновани-

ях приняли участие пять команд, мы решили 

провести турнир в три дня, во-первых, чтобы 

гости смогли насладиться своим визитом в 

Москву, а во-вторых, чтобы попасть 

в максимально удобные окна для трансляций.

Я сразу чётко обозначил наш 
приоритет –победа, но только 

честным путём. Никаких подставных 
игроков в сборной – только те, кто 

действительно проходит службу 
в вооружённых 

силах РФ. 
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На деле самым 
серьёзным соперником, 
как мы и предполагали, 

оказалась Южная 
Африка. 
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 – Разумеется, волновались с самых 

первых матчей, ведь если, скажем, сборные 

Бангладеш и Беларусь  при всём уважении 

не вызывали у нас особых опасений, то 

матчи со Шри-Ланкой и ЮАР точно не 

обещали быть простыми. 

 На Шри-Ланке регби один из самых 

популярных видов спорта и собирает по 

20–30  тысяч зрителей. Мы не имели ника-

кого представления о реальном уровне 

этой команды. Название же сборной ЮАР 

говорит само за себя – это люди, без преу-

величения, воцерковленные в регби.



 – На деле самым серьёзным соперни-

ком, как мы и предполагали, оказалась Южная 

Африка, с которой состоялся финальный матч. 

Упорная борьба до самого финального свистка 

завершилась победой сборной России. 

 Уверен, это грандиозное достижение 

со временем ещё будет оценено по достоин-

ству не только нами, но и всем международным 

сообществом.

Наша команда вошла в историю 
как триумфатор 

первых официальных 
соревнований по военному регби-7 

и фактически стала 
первооткрывателем этой 

дисциплины на международной 
арене. 
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И - игры, В - выиграно, Н - ничья, П - проигрыш, + - заработано очков, — - потеряно очков, РИО - разница игровых 

БЕЛАРУСЬ

БАНГЛАДЕШ

ШРИ-ЛАНКА

ЮАР

РОССИЯ1

2

3

4

5

И               В              Н               П               +               -              РИО              ОЧКИ

4

4

4

4

4

4

3

2

1

0

0

0

0

0

0

0

1

2

3

4

176

116
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15
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123

148

164

87

-17

-101

-133

12

10
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ТУРНИРНАЯ ТАБЛИЦА

ЮАР 20 - 0 ШРИ-ЛАНКА

РОССИЯ 50 - 0 БАНГЛАДЕШ

24 АВГУСТА

ЮАР 41 - 5 БАНГЛАДЕШ

БЕЛАРУСЬ 5 - 34 ШРИ-ЛАНКА

ЮАР 43 - 5 БЕЛАРУСЬ

РОССИЯ 43 - 0 ШРИ-ЛАНКА

25 АВГУСТА

РОССИЯ 64 - 0 БЕЛАРУСЬ

ШРИ-ЛАНКА 27 - 10 БАНГЛАДЕШ

БЕЛАРУСЬ 5 - 7 БАНГЛАДЕШ

РОССИЯ 19 - 12 ЮАР

26 АВГУСТА

РЕЗУЛЬТАТЫ
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Л  

2023 

Взгляд на регби через объективы 

самых преданных болельщиков.

октябре 2023 года Федерация регби России объявила фотоконкурс 
с предложением поучаствовать всем желающим. 
Мы получили множество прекрасных снимков, 
частью которых делимся с вами.В
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Фотограф: Татьяна Малербе

Фотограф: Владимир Горшков
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Фотограф: Александр Фёдоров

Фотограф: Андрей Бойц
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Фотограф: Арина Чистякова

Фотограф: Константин Домбровский
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Фотограф: Сергей Антипов

Фотограф: Анастасия Николенко
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Фотограф: Владимир Лодяков

Фотограф: Сергей Демченко
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Фотограф: Михаил Петрик

Фотограф: Екатерина Меркурьева
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Фотограф: Анастасия Лысых

Фотограф: Ильнар Тухбатов





З -

  

 

НИКА КИРОВА

егби в России последовательно из года в год растёт в медиа-
пространстве. Залог успеха кроется в системном подходе и 
последовательной работе. Генеральный директор — председатель 
правления Федерации регби России Павел Фёдоров рассказал 
о цифрах и планах.Р
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— Павел Алексеевич, последние два года ФРР рапортует о 

том, что по уровню присутствия в медиа регби в России 

обогнало гандбол. Какими метриками вы пользуетесь и на что 

опираетесь при подсчётах? 

 

 — Как говорил Марк Твен: “Есть ложь, есть наглая 

ложь, а есть статистика”. Безусловно, мы отдаём себе отчёт, 

что медиапространство чрезвычайно многогранно и объёмно, 

поэтому когда мы говорим, что обгоняем гандбол, то чётко 

обозначаем, где именно. Охваты, вовлечение и уровень взаи-

модействия с федерацией в ВК и Телеграме у нас выше. На 

клубном уровне также идёт упорная конкуренция, некоторые 

регбийные клубы опережают гандбольные. Сложнее сравнить 

уровень аудитории телевизионных трансляций, потому как 

мы можем оперировать только своими данными. В целом, 

нужно говорить о нашей медиастратегии более глобально.



 — Мы чётко понимаем, что повышение 

уровня узнаваемости спорта в стране напря-

мую зависит от двух ключевых факторов - 

количество занимающихся и объём присут-

ствия в медиа. В обоих направлениях у нас 

есть успехи. Регби давно вошло в школьную 

программу третьим уроком физкультуры, и мы 

активно развиваем неконтактную версию 

игры с ленточками (тэг-регби прим.авт.). 

Растёт количество школьных лиг, развиваются 

студенческие и бизнес-лиги. Постепенно 

увеличивается количество занимающихся в 

профильных ДЮСШ. Если я не ошибаюсь, в 

2023 году мы выросли в этом плане при-

мерно на 10%. 
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 Регби давно вошло 
в школьную программу 

третьим уроком физкультуры, 
и мы активно развиваем тэг-регби. 

Растёт количество школьных лиг, 
развиваются студенческие 

и бизнес-лиги



 — В медианаправлении ключевую 

роль играют телевизионные трансляции. 

Если в 2020, 2021 у нас было по 7-8 матчей в 

сезоне, то в 2022 уже 25 и в 2023-м мы удер-

живаем эту планку, за что огромное спасибо 

нашим партнёрам телеканалу «Матч ТВ» и 

его генеральному продюсеру Александру 

Тащину.

— Есть ли прямая зависимость роста аудито-

рии в социальных медиа и СМИ от прямых 

трансляций, какие цифры смотрения вы 

видите и удовлетворяют ли они вас? 

 — Прямая связь между ростом коли-

чества трансляций в федеральном эфире и 

популярностью регби в целом и клубов в 

частности конечно есть. В сезоне PARI Чем-

пионата и Кубка России 2022-2023 было 

показано 23 матча в федеральном эфире, и 

средний уровень смотрения составил 1,2 

миллиона зрителей на матч. На наш взгляд, 

это отличные цифры, ведь рост по сравнению 

с предыдущим сезоном более чем двукрат-

ный. В то же время, если смотреть на рейтин-

ги, то они не так высоки, как нам хотелось бы, 

Пожалуй, нашим главным 
прорывом в 2022 году 

стал существенный 
рост присутствия 

в федеральном эфире.
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и есть над чем работать. Конечно, прямое 

влияние здесь оказывают временные слоты 

наших трансляций, которые в основном идут 

днём. Тем не менее мы прекрасно понимаем, 

что нам много есть куда расти в маркетинге. 

Необходимо добавлять как телевизионную, 

так диджитал и наружную рекламу, генериро-

вать сопутствующий контент: новости, 

хайлайты, шоу. 

– К слову о шоу, в 2023 году был пилотный 

выпуск тревел-шоу из Красноярска, а ещё в 

2022-м с экрана «Матч ТВ» пропала програм-

ма «Все на регби». Планирует ли федерация 

что-то менять в этом направлении? 

 – Производство телевизионного 

продукта - это очень дорогостоящее 

удовольствие. Федерация ежегодно вклады-

вает порядка 80-ти миллионов рублей в 

телевизионные и диджитал-трансляции, но 

мы не коммерческая, а общественная органи-

зация. Мы думаем и о возвращении «Все на 

регби», и о создании новых продуктов - всё 

упирается в бюджет. Нам необходимо 

сбалансированно распределять средства, 

чтобы твёрдо стоять ногами на земле, а не 
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улететь в какой-то момент в финансовую пропасть. Ведь 

помимо медианаправления у нас есть множество других не 

менее важных. Но, мы рассматриваем ряд возможных вари-

антов по развитию телевизионного продукта, и, я надеюсь, в 

2024 году порадуем болельщиков. 

– Вы упомянули интернет-трансляции. Большинство турни-

ров снимаются на одну камеру, периодически бывают сбои, 

вряд ли это позитивно сказывается на росте аудитории… 

 



 – Как я уже говорил - мы должны 

сбалансировать наш бюджет, поэтому чётко 

расставили приоритеты. У нас есть систем-

ный и надёжный партнёр, компания «Вспор-

те», которая обеспечивает качественный 

сигнал в 95% процентах случаев и, несмотря 

на отсутствие множества камер, мы видим 

рост. В 2023 году объём просмотров увели-

чился на 14,5%, что на мой взгляд, немало. 

Безусловно, есть сбои, но они есть везде, не 

только в регби. Ключевая проблема - это 

уровень инфраструктуры, на которой мы 

играем. Правлением федерации уже принято 

решение о проведении проводного интерне-

та на все объекты, где проходят наши сорев-

нования, и об обязательной сертификации 

стадионов с 2025 года. Наши партнёры из 

«Вспорте» разработали и внедрили функци-

онал расширенного сбора статистики в 

режиме live, который успешно работает. 

 – Если же говорить о количестве 

камер, то мы двигаемся постепенно. Одним 

из важнейших изменений 2023-го стала 

реформа Чемпионата Высшей лиги по регби. 

Во-первых, мы изменили формат и теперь 

это большой турнир в круг с плей-офф, 

полноценная вторая лига. Во-вторых, 

титульным партнёром турнира стала компа-

ния PARI, что сразу подняло престиж и 

уровень проведения, а, в-третьих, мы дого-

ворились о вещании с крупнейшим операто-

ром кабельного и цифрового телевидения в 

России компанией «Триколор». Все матчи 

снимаются минимум на четыре камеры, 

доступны для бесплатного просмотра на 

онлайн платформах, в кабельном и цифро-

вом эфире. Основной объём соревнований 

состоится в 2024 году и, я уверен, это будет 

прорыв.

– Но в клубных турнирах работа по популя-

ризации скорее зависит от клубов, чем от 

федерации или лиги, справятся ли полупро-

фессиональные или вовсе любительские 

команды с этой задачей? 



 – Вы правы, и мы это чётко понимаем. 

Одной из наших позитивных находок стало 

создание так называемого “контентного 

агентства”.  Это внутренняя структура, в 

которой собраны специалисты по работе с 

социальными сетями, дизайнеры, видеогра-

фы и журналисты. Весь этот ресурс доступен   

клубам, у которых не хватает собственных 

сил сопровождать социальные медиа и сайты. 

Агентство показало себя очень успешно в 

PARI Чемпионате России.

Некоторые клубы 
увеличили ключевые 
показатели работы 
на 100-150% и продолжают 
расти. Постепенно мы 
перенесём этот опыт 
на Высшую лигу. 

 – Кроме того, у нас есть стимулирую-

щая программа, разработанная совместно с 

нашими партнёрами из компании PARI - 

«Медиа битва». С сентября 2023 года медиа-

служба каждого клуба может заработать 100 

тысяч рублей за самые яркие посты в социаль-

ных сетях. Причём итоги подводятся ежеме-

сячно. Лучшая медиаслужба по итогам сезона 

получит 250 тысяч рублей, плюс есть дополни-

тельные номинации. Так что клубы сегодня 

обладают всем, что нужно для роста, но мы не 

можем, не хотим, и не будем делать всё за них. 

Помимо «пряника» есть и «кнут». Второй 

сезон у нас действует довольно объёмный и 

жёсткий медиарегламент, строгость и стан-

дарты которого с каждым годом будут расти.

– Федерация в этом году обновила свой сайт, 

это также является частью стратегии разви-

тия? 

 – Доступность, качество и оператив-

ность получения болельщиками информации - 

это критично важные составляющие вовлече-

ния людей в игру. В новом сайте мы внедрили 

механизмы эффективной работы с соревнова-

ниями, чтобы результаты и статистика по всем 

Доступность, качество 
и оперативность получения 

болельщиками информации - 
это критично важные 

составляющие вовлечения 
людей в игру. 

70

турнирам ФРР были актуальными и доступными. Отклик ауди-

тории, честно говоря, превысил все наши ожидания, ведь рост 

посещаемости всего за несколько месяцев работы стал 

двукратным. Значит, мы на правильном пути, но впереди ещё 

много работы. В разработке удобный интернет-магазин, каби-

нет болельщика, мобильное приложение и многое другое.  



Впервые за долгое время 
о регби рассказали 

федеральные каналы 
Первый и Россия 1.

– Наверное, 
самой удачной медиаакцией 
была презентация 
нового трофея победителю 
Чемпионата России. 
Тот редкий случай, когда 
и болельщики, и эксперты, 
и широкая общественность 
были единодушно — впечатлены. 
Мы получили множество в
осторженных отзывов, 
а цитируемость в СМИ 
была запредельной. 

 – К слову, здесь можно снова сказать 

и о клубах. В следующем году на базе сайта 

Федерации мы развернём новые интер-

нет-площадки для клубов, где они получат в 

своё распоряжение весь этот современный 

функционал и возможность эффективно 

наращивать взаимодействие с аудиторией.  

– Вспоминая яркие информационные 

прорывы, что запомнилось больше всего в 

2023 году и какие планы на 2024-й? 

 Но нельзя не сказать и о нашем удач-

ном опыте проведения пресс-конференций 

к большим событиям в формате медиадней с 

приглашением болельщиков. Впервые за 

долгое время о регби рассказали федераль-

ные каналы Первый и Россия 1. Сыграли матч 

в Самаре, появились соцсети Матч!Регби и 

раздел на сайте Чемпионат, 11 тысяч болель-

щиков пришли на финал PARI Кубка России. 

Другими словами - есть что вспомнить. 

 

 – В следующем году хотелось бы не 

меньше таких поводов. Нашей системной 

задачей является не только рост аудитории, 

но и повышение её качества, вовлечённости 

и сопричастности к регби. Мы хотим видеть 

заполненные трибуны на всех стадионах и 

рост рейтингов телевизионных трансляций, 

цитируемость в СМИ. Нам точно есть над 

чем работать, но делать это нужно с умом и 

последовательно. 
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АЛЕКСАНДР ДОБРОВОЛЬСКИЙ

олько в нескольких ведущих странах регби — это массовый 

вид спорта. Пересчитать их — хватит пальцев двух рук, но 

что делать остальным? Ведь без массовости в командном 

виде спорта крайне сложно добиться популярности. 

Ответ — внедрять тэг-регби, с чем успешно справляется 

команда Бизнес-лиги. Т
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 Каждый раз, когда мы восхищаемся 

регби как видом спорта весьма непростым, 

игрой для настоящих ценителей, «шахматами 

на изумрудном поле», над нашим сознанием 

всегда витает одна оговорка: высокий порог 

входа!

 

 Действительно, у нас в стране регби 

вряд ли можно отнести к массовым видам 

спорта. Ещё не стёрлись из памяти те времена, 

когда лучшую игру с овальным мячом путали с 

американским футболом. Слом сознаний 

произошёл — или начал происходить — пожа-

луй, во время Кубка мира-2019 в Японии. За 

главным турниром четырёхлетия в стране 

начали следить, за сборную России, которой 

достался матч-открытие, — болеть, а дающий 

флэш-интервью на блестящем английском 

прямо с бровки поля капитан команды Василий 

Артемьев — очаровал публику и разбил 

многие, если не все стереотипы о регбистах.

Сейчас Василий Артемьев — амбассадор 

Бизнес-Лиги Матч ТВ по тэг-регби, а само 

тэг-регби, кажется, и есть тот самый ключик к 

вовлечению людей и значительному сниже-

нию порога входа в наш вид спорта. Что за тэг?

Регби стали узнавать, 
пытаться понимать, однако 
о массовости речи по-прежнему 
не идёт.

 Тэг-регби — это облегчённая, бескон-

тактная версия Олимпийской дисциплины 

регби-7. Есть официальный свод правил для 

тэг-регби, и именно по ним проводятся меж-

дународные соревнования: играют 7 на 7, два 

тайма по 20 минут. Однако для локальных 

турниров правила легко адаптируются: может 

уменьшаться размер площадки, варьироваться 

количество игроков и тайминг матча. Напри-

мер, в Бизнес-Лиге Матч ТВ играют два тайма 

по пять минут 6 на 6, а составы команд — 

смешанные. Более того, наличие девушек на 

поле обязательно, а ценность их попытки в 

два раза дороже попытки от мужчины — два 

очка против одного. Главные правила остают-

ся незыблемы: пас только назад, вместо захва-

та — срыв ленточки с пояса, а главное: уваже-

ние, дисциплина, целостность, страсть, соли-

дарность и Третий Тайм!
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 Проект Бизнес-Лиги зародился на 

тренировках «Регби по пятницам», которые 

организовал менеджмент регбийного клуба 

ЦСКА. С первых тренировок к компании 

присоединилась целая группа коллег из 

Московского Управления Федеральной Анти-

монопольной Службы. Василий Артемьев, 

будучи ещё действующим игроком РК ЦСКА и 

сборной России, с первой тренировки взва-

лил на себя бремя тренера, инструктора и 

проводника для новичков в мир регби. Не 

прошло и дюжины пятничных тренировок, как 

эта импровизированная секция переросла зал 

не самого большого манежа, а среди регуля-

ров оказались представители уже нескольких 

коммерческих компаний и госучреждений. «А 

дальше, как во сне…», — более просторный 

манеж, ещё несколько тренеров-инструкто-

ров, вторая тренировка в неделю, фирменная 

форма для группы своих коллег. 

 

Регбийный «вирус» 
проник в ДНК людей, 
которые ещё за полгода 
до этого совсем не знали 
о регби. 

 Было кристально понятно, что тренировки — это 

хорошо, но хотелось бы соревнований. В тот момент появле-

ние некой корпоративной Лиги стало лишь вопросом време-

ни. С поддержкой главного спортивного телеканала страны у 

проекта появился титульный партнёр, и так образовалась 

Бизнес-Лига Матч ТВ по тэг-регби. 

 В 2023 году стартовал уже второй сезон. За спиной 

девять туров (шесть в первом сезоне и три — в перевалившем 

за свой экватор втором), прошедших в Москве, Нижнем Новго-

роде, Туле, Ярославле и Красной Поляне! 



 Начиная со второго сезона, в 

Бизнес-Лиге Матч ТВ в рамках тура принима-

ют участие 24 команды. Это ограничение 

прописано в регламенте, так как практика 

показала, что только спортивная составляю-

щая тура при таком количестве растягивается 

на целый день. Желающих принять участие 

больше, поэтому действует wait-list, а коман-

ды рейтингуются. А ведь есть ещё околоспор-

тивная часть — «Третий Тайм», экскурсионная 

и культурная программы, networking. Тур, 

прошедший в середине октября 2023 в Крас-

ной Поляне, вместе с предваряющей его 

жеребьёвкой растянулся на три дня — полно-

ценный уикенд. На повестке теперь стоит 

вопрос, как вместить всех желающих?

 

 Частично он решается за счёт отрас-

левых турниров: свои команды появились на 

Спартакиаде Моспрома, во время Националь-

ного Рекламного Форума разыгрывается свой 

Кубок среди рекламщиков и маркетологов, 

корпоративные турниры играются в Туле и в 

Санкт-Петербурге, тэг-регби как вид спорта 

зашёл на Спартакиаду Российских Студенче-

ских Отрядов.

 

 Тэг-регби отлично подходит и для 

детей. Именно с регби с ленточками стоит 

идти за массовостью в школы! Регби - техни-

чески непростой вид спорта: совершенство 

захвата можно отрабатывать годами; в 

тэг-регби дети почти сразу вовлечены в 

полноценную игру и сразу получают эмоции.

 

 У каждого перспективного юного 

игрока всегда есть возможность заняться 

регби более плотно, более профессионально, 

перейдя в секцию в спортшколе. 

В дополнение к спортивной форме достаточ-

но иметь комплект из поясов и ленточек на 

липучках. При этом понимание базовых 

правил и принципов регби легко, через игру 

окажется доступно с раннего детства.

 

 Хотите присоединиться к участию в 

Бизнес-Лиге? Самостоятельно или, возмож-

но, у вас есть целая команда коллег? 

Пишите: v.artemyev@cska-rugby.ru

В тэг-регби 
могут играть все! 
Даже на уроках физкультуры. 
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Мы считаем, 
что у регби 
большой потенциал 
в плане 
привлечения 
новой аудитории



Э  

 

  

 

Директор по спортивному маркетингу компании PARI, 

главного букмекерского партнёра Федерации регби России, 

подвёл итоги двух лет работы 

в большом интервью журналу RUGBY. 

КИРА АЛЕКСАНДРОВА

П
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очему PARI решила стать партнером российского регби? С чего все 

начиналось?

 – Всё начиналось со взаимного интереса со стороны Федерации 

регби России и нашей компании. Мы считали и продолжаем считать, что 

у регби большой потенциал в плане привлечения новой аудитории, кото-

рая полюбит этот вид спорта и будет за ним следить. У регби как у вида 

спорта есть особенность с точки зрения правил игры: не в контексте 

того, что происходит на поле, а некоего кодекса. Также у регби яркая 

история на международной арене, соответственно, потенциал развития 

этого вида спорта огромен.

 Мы понимали, какой объём охватов получим в плане телетранс-

ляций, взаимодействия с аудиторией. Было бы странно не рассмотреть и 

не обсудить партнерство с лигой, что мы и сделали.

– Регби стало профессиональным лишь в 1995 году. Считаете ли вы, что 

сейчас наша игра — непаханое поле для бизнес-идей?

 – Мы запустили несколько проектов, в том числе «Перепись 

регбистов». С её помощью жители разных регионов могут искать едино-

мышленников, людей, с которыми можно было бы играть в регби, обсуж-

дать матчи и так далее. Это комьюнити любителей регби.

 Помимо проектов и спецпроектов, мы обсуждаем различные 

новые дисциплины, которые можно было бы протестировать, показать 

аудитории, ТВ-вещателям. Это более короткие форматы, с упрощёнными 

правилами. Есть гипотеза, что широкой аудитории правила регби 



зачастую непонятны, поэтому мы подумали о 

возможности ввести для популяризации 

более простые дисциплины, например, с 

уменьшенными составами. 

– В чём трудности взаимодействия с регби, с 

точки зрения титульного спонсора?

 – На мой взгляд, это некая грань 

между потенциалом и сложностями в плане 

правил и знаний этой игры широкими масса-

ми. Есть привычные аудитории популярные 

виды спорта — футбол, баскетбол, хоккей, где 

правила понятны и просты. В регби с этим 

намного сложнее. Запуская спецпроекты, мы 

часто сталкиваемся с тем, что непонятно, как 

вовлекать нашу аудиторию, как доносить до 

неё правила. Это основная и, может быть, 

даже единственная трудность.

–Насколько, по вашему мнению, глобальная 

спонсорская поддержка нужна молодёжным 

и юношеским турнирам?

 – Вопрос по глобальной спонсорской 

поддержке в рамках молодёжных и юноше-

ских лиг ложится в плоскость законодатель-

ства. На мой взгляд, это блок, которым 

должно заниматься государство для популя-

ризации спорта: через занятия в школах, 

создание молодёжных лиг по упрощённым 

правилам. Это не совсем наша территория как 

коммерческого партнёра. При этом мы платим 

целевые отчисления. Часть из них, возможно, 

тратится на это направление.

Развивать молодежные лиги 
необходимо, чтобы вид спорта 

функционировал 
логично и правильно.

Когда есть развитие молодёжного 
и юношеского спорта, переход 

на профессиональный уровень, 
это поднимает рейтинг 

игры в стране. 
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– В Европе весомую часть прибыли клубов 

формирует продажа билетов и работа в 

матчевые дни. В России пока трибуны не 

всегда полны, как Вы думаете, в чём причина? 

 – Я думаю, вопрос в первую очередь 

связан с инфраструктурой и погодными усло-

виями. В том же Красноярске — одном из 

самых сильных регионов в регби — суровый 

климат для похода на стадион. Это фактор, 

который люди учитывают, когда планируют 

свой досуг. Хотя в том же Красноярске непло-

хая явка, в городе любят регби. На финальные 

матчи по регби в Москве также собиралась 

аудитория в хорошем количестве. Мне кажет-

ся, здесь не хватает системности в работе 

клубов и, разумеется, погодный фактор в 

целом, ведь сложно удержать внимание 

болельщиков, когда межсезонье настолько 

длинное.

 

–Есть ли шанс у отечественного регби выйти 

на уровень популярности, сравнимой с 

хоккеем или футболом?

 – На мой взгляд, это не перспектива 

ближайших пяти лет. По ощущениям, для того 

чтобы собирать аудиторию, сопоставимую с 

тем же хоккеем, нужна инфраструктура, 

комфорт для зрителей. Нужен и продукт, 

который их заинтересует. Для какой-то спор-

тивной конкуренции между командами необ-

ходим целостный проект. Людям надо за 

что-то зацепиться. Это может быть некая 

история, противостояние городов или клубов 

из одного города. Дерби всегда притягивают 

болельщиков.

–PARI заключила дорогостоящий букмекер-

ский контракт среди клубов футбольной РПЛ 

с «Пари Нижний Новгород». Может ли 

компания взять под крыло какой-либо из 

регбийных клубов в России?

 – В перспективе ближайших лет мало-

вероятно, что такое будет возможно в регби. 

Все очень просто: вопрос с бизнес-показате-

лями, охватами, интересом. Футбол остаётся 

самым популярным видом спорта. Как только 

регби станет лидером по зрелищности и 

интересу, популярности в регионах, ТВ-охва-

там и так далее, тогда возможно.

 Важно ещё понимать, что в футболе 

история с «Пари НН» родилась на фоне дикой 

конкуренции в лиге за клубы со стороны 

букмекеров. В регби пока этого нет.

–В футболе большой популярностью пользу-

ется Медиалига. Нужен ли, по-вашему, 

подобный турнир в регби? И какие быстрые 

форматы могут подойти нашей игре?
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 – Я не сторонник медиалиг в разных видах спорта. В 

футболе это органичная история. За счёт большого количе-

ства блогеров и их аудитории это всё достаточно логично 

вылилось в создание Медиалиги. Они сначала проводили 

выставочные матчи, потом всё сформировалось в отдельное 

направление.

 В условном биатлоне, регби, да даже хоккее, безус-

ловно, можно проводить медиалиги и пытаться привлекать 

партнёров. При этом непонятно, кто будут этими самыми 

«медиа». Бывшие спортсмены? Но у них намного меньше 

аудитория, чем у блогеров. В этих условиях странно созда-

вать лигу и называть её «медиа» только потому, что это в той 

или иной степени медийные спортсмены. Больших охватов 

не будет. Получится просто некий турнир бывших профес-

сиональных спортсменов под названием «медиа».



–  Как оцениваете медийный рост российско-

го регби? Что необходимо регби в плане 

медийности, чтобы конкурировать с ведущи-

ми командными видами спорта?

 – Мой ответ не понравится аудитории 

регби, знающей правила и историю. Если мы 

говорим о каком-то коротком этапе, за кото-

рый мы планируем догнать футбол и другие 

более популярные командные виды спорта, то 

без упрощения правил, без поиска уникаль-

ности и нового контента это вряд ли возмож-

но. Регби не прирастает аудиторией не из-за 

того, что об этом виде спорта плохо рассказы-

вают. Правила сложные, поэтому у регби не 

так много почитателей в сравнении с более 

простыми видами спорта.

 Ещё один важный момент. У нас нет 

традиционной истории игры в регби. В 

школах, во дворе овальный мяч большая 

редкость. Есть хорошее направление тэг-рег-

би, в котором есть детский, юношеский и 

молодёжный уровни, а также упрощённые 

дисциплины в сравнении с основными 

регбийными. При этом у тэг-регби есть 

отдельное развитие в рамках государствен-

ных программ. Играть в тэг-регби, привлекая 

при этом аудиторию, может любой родитель, 

человек с любым ростом и весом. Соответ-

ственно, больше вероятность, что аудитория 

будет смотреть и потреблять контент, кото-

рый создаёт Федерация вместе с федераль-

ным каналом и другими СМИ. В свою очередь, 

спортсмен, занимающийся тэг-регби, будет 

приучать к этому своих детей, привлекать 

знакомых и так далее.

– Есть мнение, что регби не такой простой 

вид спорта, как тот же футбол, чтобы зани-

маться им во дворе.

 – Нужно отметить, что в регби играют 

во дворах, например, в ЮАР. Нужны только 

ворота. Ни разметку, ни схватки там не 

делают. Главное, добежать до очковой зоны и 
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отдавать пас руками назад. С точки зрения 

дворового потенциала эта игра как раз 

удобна. Другой вопрос, что у регби есть 

"репутация" травмоопасного вида спорта. 

Из-за этого и родители боятся, и дети не 

очень хотят.

– Насколько такие букмекерские форматы 

регби 2х2 или 1х1 интересны и могут популя-

ризировать нашу игру?

 – Они могут быть интересны. Всё, что 

касается популяризации, надо тестировать, 

смотреть, набивать шишки. Идеального ответа 

нет.

–Какие успешные кейсы есть на данный 

момент?

 – Давайте будем говорить не про 

медийные кейсы, а про то, что мы с лигой 

пытались поменять с точки зрения подхода к 

активации спонсорских прав. Например, это 

определение лучших игроков. Вместо того 

чтобы награждать их стандартными призами в 

виде кубков или грамот, мы решили, что будем 

вручать благотворительные сертификаты. 

При этом игроки сами определяют, в какой 

фонд будут направлены средства.

Помимо этого, мы запускали «Перепись 

регбистов», снимали под неё отдельный 

ролик. Это большой проект, в рамках которо-

го мы пытались объединить аудиторию всей 

страны, привлечь кого-то нового или тех, кто 

следил, но не находил единомышленников 

среди своих друзей.

– Возможны ли персональные спонсорские 

контракты с регбистами в России? Как для 

этого клубам нужно продвигать игроков и что 

делать самим регбистам?



Как только появляются 
яркие личности 
с точки зрения внешности, игры 
или манеры общения, 
они сразу же становятся  
востребованными.

 – В любом виде спорта — не только в 

регби — все зависит от конкретного человека 

и того, насколько он работает над своей 

медийностью. Есть пример из тех же едино-

борств. Игорь Лазорин один работает над 

темой и доносит аудитории юных боксёров, 

что важно вести свои страницы в соцсетях, 

строить свой бренд. Это важно, чтобы заклю-

чать контракты с коммерческими партнёрами 

в плане амбассадорства. Заниматься этим 

нужно с ранних лет.

Это и Кирилл Кошарин, тот же Василий Арте-

мьев, который выступает нашим амбассадором, 

ведёт популярное шоу на СТС и различные 

мероприятия. Эти два человека правильно 

использовали свой образ, прокачали свои 

медиа и продолжают работу над их развитием.

–Какие планы на дальнейшее партнёрство 

PARI и российского регби?

 – У нас действующий контракт до 

конца сезона-2024/25. На текущий момент мы 

планируем и дальше совместными усилиями с 

Федерацией регби России развивать этот вид 

спорта. Будем предлагать новые проекты и, 

что более вероятно, спецпроекты. Забегать на 

сезон вперёд сложно, потому что многое 

будет зависеть от ситуативных вещей, от идей, 

которые к нам приходят. Они у нас есть. 

Несколько проектов уже реализовали. 

Вопрос дальнейших планов — в постоянной 

тесной коммуникации с Федерацией, которой 

мы очень благодарны за вовлечённость. Это 

достаточно редкое явление в спортивной 

сфере. Даже если мы приходим со странным 

или спорным, на первый взгляд, проектом, 

Федерация всё выслушивает, даёт правки или 

рекомендации со своей стороны. Это настоя-

щие партнёрские отношения с вовлечённо-

стью обеих сторон.
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ИЛЬЯ КОЛПАКОВ

023 год – знаменательный для мирового и 
отечественного регби. Двухсотлетний 
юбилей игры в мире и столетний в СССР. 
Именно с 1923 года официально ведётся 
отсчёт истории регби в Советском Союзе, но 
белых пятен на карте ещё много. Мы собра-
ли три любопытных истории, которые 
показывают, сколь запутанным и неодно-
значным был путь овального мяча в 
России. 
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 Сам факт того, что матч между Обществом 

физического воспитания трудящихся и Московским 

Яхт-клубом состоялся в 1923 году, не вызывает 

сомнений. Об этом говорится в заметках советских 

газет тех времён. Сведения о том, что Московский 

речной яхт-клуб хочет культивировать у себя регби, 

как одно из направлений были опубликованы в 

газете «Известия спорта» от 8 сентября 1922 года. В 

статье говорилось о возрождении деятельности 

яхт-клуба:
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В ближайшем времени возобновляет свою деятельность Московский Яхт-Клуб, 

подавший в Наркомвнудел новый устав Клуба, составленный по типу Устава 

Красных Спорт Ячеек и утверждённый в Бюро Всероссийского Союза красных 

организаций Физической Культуры. ... Клуб предполагает немедленно после 

регистрации выступить в области регби, зимою культивировать хоккей, коньки 

и лыжи, а к весне, во что бы то ни стало организовать гребной спорт, изыскав 

средства, необходимые для устройства помещения и выписки из-за границы 

гребных судов. Комитет Клуба временно помещается 

на Кузнецком мосту, 12».



 Также не вызывает споров место 

проведения той знаменательной игры. 

Первый в СССР начальный удар состоялся на 

поле московского стадиона «Буревестник», 

который в двадцатые годы был центром 

притяжения столичных спортсменов. Арена 

принимала главные матчи различных соревно-

ваний по футболу, хоккею, проводились 

состязания по лёгкой атлетике и другим видам 

спорта. В будущем этот стадион примет ещё 

немало регбийных матчей вплоть до ренова-

ции (перед Олимпиадой 1980 года на его 

месте был построен СК «Олимпийский») и 

удостаивался тёплых отзывов любителей 

игры с овальным мячом. В заметке 52-го выпу-

ска газеты «Советский спорт» от 1947 года 

журналист писал:

 А вот чего мы до сих пор не знаем, так 

это с каким счётом завершился тот самый 

первый поединок в истории СССР. В прессе 

счёт не огласили, а участников матча давно 

нет в живых. Скорее всего, эта тайна так и 

останется покрытой мраком.

Регби! Это наименование одного из увлекательных видов спорта редко появляется 

в афишах. Иногда извещение об игре в регби можно видеть у входа на московский 

стадион «Буревестник», но это почти единственный не только в столице, но и 

во всём СССР стадион, где регулярно происходят матчи по регби. И «Буревестник» - 

одно из очень немногих обществ, где эта увлекательная игра культивируется.

Если во всех остальных видах спорта уже превзойдён довоенный уровень развития, 

то регби делает в этом направлении лишь первые шаги. До войны в Москве в семи 

обществах было по три команды регбистов, в том числе одна юношеская. Играли 

в регби в Ростове-на-Дону, Ижевске, Баку, Ленинграде. Устраивались междугородние 

встречи, разыгрывалось первенство страны. Сейчас в регби играют лишь в Москве, 

где имеются всего четыре команды.

Регби незаслуженно забыто, A ведь неслучайно матчи на «Буревестнике» собирают 

много зрителей. Игра в регби требует от спортсмена силы, ловкости, 

стремительности, хорошей физической закалки.

Играть в регби можно на любом футбольном поле или равной ему по величине 

гладкой, травянистой площадке. Надо лишь установить соответствующие правилам 

ворота и произвести разметку. Следует сделать всё, чтобы этот вид спорта получил 

широкое распространение. Надо популяризировать его путем организации показа-

тельных встреч на спортивных праздниках. Чтобы возродить регби, следует 

командировать московские команды в города, где игра это когда-то 

культивировалась. Надо готовить из опытных и умелых игроков (а такие имеются), 

тренеров и судей. Давайте развивать регби!».

Первый в СССР начальный удар 
состоялся на поле московского 

стадиона «Буревестник»
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Как связаны первый 

нарком просвещения СССР 

и Уильям Уэбб Эллис? 

 В  советской истории был период, 

когда, судя по всему, регби находился под 

запретом (никаких документов, подтвержда-

ющих запрет регби, нет прим. ред.) , некото-

рые представители партийной верхушки эту 

игру очень даже поддерживали. Например, 

первый нарком просвещения Анатолий 

Васильевич Луначарский. В книге английско-

го журналиста Джеймса Риордана «Спорт в 

советском обществе» содержатся сведения 

о том, что Луначарский увлекался регби ещё 

в юности, то есть до революции. В той же 

книге рассказывается о призыве Луначар-

ского привнести в советский спорт лучшее 

из мирового – регби и бокс.

 В те годы в советском спорте велась 

идеологическая борьба между двумя сторо-

нами, которые по-разному видели развитие 

физической культуры на территории страны. 

Сторонники Пролеткульта («пролеткульти-

сты»), которых на западе называли «гигиени-

стами». «Гигиенисты» считали, что спорт 

приветствовал конкуренцию и борьбу, 

неприемлемую в коммунистическом обще-

стве, и, тем самым, усиливал травмоопас-

ность, не способствуя оздоровлению нации.

Они призывали создать некоммерческие 

формы оздоровления и развлечения, отдавая  

формы оздоровления и развлечения, отда-

вая  предпочтение лёгкой атлетике, плава-

нию и гребле. Причём прохождение 

дистанции на время или побитие рекорда – 

и не поддерживая командные виды спорта.

 Сторонники Пролеткульта выступа-

ли против спорта как буржуазного проявле-

ния, отдавая предпочтения народным гуля-

ниям и играм, а также массовым выставкам. 

Пролеткульт вплоть до своего расформи-

рования на протяжении почти 10 лет оказы-

вал ведущее влияние на развитие спорта, 

изолируя его от остального мира. В одно 

время Луначарский был сторонником Про-

леткульта и на одном из собраний весьма 

нелестно выразился относительно регби:
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Руками, ногами, головой, животом дубасить друг друга, вырывая друг у друга мяч. 
Все позволено, никаких правил игры, колоссальная свалка, и дерутся все с таким 
остервенением, что кажется, будто для «играющих» последние времена пришли».



Именно Луначарский смог отстоять 
регби в начале 1930-х годов 

и не единожды высказывал свои мысли 
о пользе развития регби в Советском Союзе.

 Так, а что же общего между Луначар-

ским и изобретателем регби Уильямом 

Уэббом Элиссом? Дело в том, что в 1933 году 

Анатолий Луначарский был назначен на 

должность полпреда СССР в Испании. Состо-

яние здоровья не позволяло вести активную 

деятельность. Всё больше времени Луначар-

ский проводил в различных лечебных заведе-

ниях. Свою смерть Анатолий Васильевич 

встретил во французском городе-курорте 

Ментона. Именно в этом приморском город-

ке в 1872 году скончался и был похоронен 

автор любимой игры для миллионов человек 

по всему миру – Уильям Уэбб Эллис.

 Однако через два года Анатолий Васильевич в 

собственной книге «Мысли о спорте» выразился радикально 

противоположно и стал ярким сторонником игры:

 

 Далее он особо выделяет в регби обязательное 

требование «высокой коллективной дисциплины», «макси-

мума внутренней солидарности, и притом солидарности 

необычайно тонкой», а также «необходимость постоянного 

контроля над собой». 

 Исключительно наблюдательный глаз и просвещён-

ный ум этого необыкновенного человека позволили ему 

заключить: 

Мне случилось однажды чрезвычайно близко и 

непосредственно наблюдать... матч регби... 

Эта партия регби произвела на меня 

сильнейшее впечатление»

Какое громадное воспитательное значение этот или подобный ему спорт должен иметь, по 

крайней мере во весь тот период времени, когда военное ремесло не является излишним!..

В регби, например, я вижу не только... увлечение борьбою, но и поразительные результаты 

соответственной тренировки, и не могу не сказать себе, что из многих этих молодых людей 

вырастут настоящие борцы как на поле битвы, в собственном смысле слова, так и на поле 

битвы житейской».
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Послевоенные годы были крайне непростыми. 
Развивать каждый вид спорта было для государства 

неподъёмно, приходилось расставлять 
приоритеты.

 Говорят, что виды спорта разделили 

на несколько категорий. Регби находился в 

категории силовых игр, туда же попал и 

хоккей с шайбой. Обе игры изначально счита-

лись заграничными. Встал вопрос выбора и 

пал он именно на хоккей. 

 Регби же отошёл на задний план, а 

турниры были приостановлены. Произошло 

это в разгар сезона и без объявления причин. 

Московские болельщики (надо сказать 

многочисленные) пришли на московский 

стадион «Динамо» ради очередной игры 

чемпионата и узнали, что больше соревнова-

ния проводиться не будут. 
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Команда  орденоносного  о-ва  „Динамо“,  победительница  первенства  СССР  по  регби.



 В 1950 году в одной из советских 

спортивных газет вышла разгромная статья: 

Регби (американский футбол) занимает первое место среди всех видов спорта в США 

по размаху процветающего здесь двурушничества, обмана, ханжества и организо-

ванного лицемерия. Известный американский спортивный обозреватель Джон 

Танис назвал регби, игру, культивируемую в колледжах и университетах, «большим 

бизнесом». И действительно, студенческий регби в Америке поставлен на широкую 

коммерческую ногу. Неудивительно, что различные колледжи и университеты 

ведут ожесточённую борьбу друг с другом за обладание наиболее сильными игрока-

ми. Спортсменам предлагаются взятки в виде стипендий, выгодных должностей на 

кафедрах университетов и т.д.

 

Стремясь соблюсти официальные правила, по которым студентам, не сдавшим 

зачёты и экзамены, запрещается участие в соревнованиях, университетские власти 

часто выдают игрокам подложные справки и дипломы. Таким образом, студенты, 

успешно выступающие в соревнованиях, привыкают к лёгкой жизни, случайным 

деньгам, теряют интерес к учёбе. Игроки, приносящие огромные успехи и доходы 

кучке ловких спортивных дельцов, покупаются по дешёвке. В случае увечья футбо-

лист, разумеется, выбрасывается на улицу и не получает никакой помощи. Между 

тем число несчастных случаев во время футбольных соревнований непрерывно 

растёт».

90



 Внимательный читатель легко поймёт, 

что речь идёт об американском футболе, а 

регби в тексте оказалось по недоразумению. 

Но множество людей впитали стереотип, что 

регби — это нечто ужасное, разительно отли-

чающееся от социалистического образа 

жизни. Так продолжалось до 1957-го, когда 

овальный мяч с триумфом вернулся.

 

 Что касается вопроса о выборе гене-

рального секретаря Сталина между хоккеем и 

регби, то существует такая легенда: на одном 

из партийных собраний Сталин уточнил у 

председателя Всесоюзного комитета по 

делам физической культуры и спорта  СССР 

Николая Николаевича Романова, как перево-

дится слово «регби». Не получив на свой 

вопрос внятного ответа, Иосиф Виссарионо-

вич решил предать забвению вид спорта с 

овальным мячом. 

 Скорее всего, это вымысел, ведь 

перевода слова хоккей также не существует, 

но кто знает, что случилось бы с нашей игрой, 

если бы выбор советских руководителей пал 

на овальный мяч вместо шайбы. 
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Все мои попытки – 
в первую очередь 
заслуга команды, 
ничего этого 
не было бы 
без общей 
работы



Р

 К

Б   

 «Е-СТМ» Ф 

Э 

ИГОРЬ ЖУКОВ

ервая часть сезона 2023-2024, 

проблемы «Енисея-СТМ» с дождём, дерби

– Первая часть большого сезона позади. Какой она получи-

лась для команды и тебя? 

 – Думаю, мы справились хорошо, даже несмотря на 

травмы, которые преследовали нас на протяжении всего 

этого отрезка. На зимний перерыв «Енисей-СТМ» ушёл на 

первом месте.   

– Сразу два поражения «Енисея-СТМ» – это сенсация. Как 

они случились? 

 – В первую очередь – дело в травмах. Мы потеряли 

очень много ценных кадров. В том числе это привело к 

неудачам в Москве и Казани. В четвертьфинале Кубка 

России против нас сыграла ментальность: мы знали, что 

«Динамо» – хорошая команда, но вместе с тем не ожидали, 

что матч получится таким трудным. «Стрела» – тоже сильный 

соперник, но и мы не сыграли в свою полную силу, плюс у 

нас отсутствовал Николас Эстерхейзен.

Впрочем, это не оправдания, в таких ситуациях вакантные 

места в составе должны заполнять резервисты и играть на 

таком же высоком уровне, как и те, кто выбыл из-за травм.

– Очевидно, что у команды проблема с игрой под дождём. 

Как с ней справиться?

 – Пожалуй, эта проблема существовала. Уже в моём 

втором матче за «Енисей-СТМ» мы под проливным дождём 

П
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проиграли в Пензе «Локомотиву». Затем был 
кубковый поединок в Москве против 
«Динамо». Но в дальнейшем мы исправили эту 
ситуацию. Матч с «Динамо» в чемпионате, 
когда мы привезли сопернику 70 очков, матч с 
«ВВА», наконец, матч со «Славой», прошедший 
не только под ливнем, но и на катастрофиче-
ском поле – доказательства этого. В настоя-
щем погодные условия для «Енисея-СТМ» – не 
помеха.

– У тебя 17 попыток в 9 матчах. Но самая яркая 
– последняя, в 148-м дерби с «Красным Яром». 
Вспомни её в деталях. 
 – В любом случае все мои попытки – в 
первую очередь заслуга команды, ничего этого 
не было бы без общей работы. 
А в дерби мне повезло оказаться в финальной 
фазе последней атаки в матче. Он в целом 
получился очень эмоциональным и очень 
сложным. Многие думали, что «Енисей-СТМ» 
проиграет, но мы показали настоящий харак-
тер. А четвёртая минута за пределами основ-
ного времени – удивительный и очень специ-
фический момент. Очень рад, что мы обыграли 
«Яр» (22:16 прим. ред.).

– Ты в целом успешен в дерби. 9 попыток в 
прошлом сезоне, 2 в этом. Удобный соперник? 
 – Убеждён, что в нашем чемпионате 
таких нет. Просто знаю – чем больше на меня 
давление до и во время матча, тем лучше я 
справляюсь. Когда ты находишься в игре с 
таким соперником, как «Яр», ты не обращаешь 
внимание ни на что – ни на время, ни на счёт. Ты 
просто делаешь свою работу, отдаёшься ей 
максимально. В таком случае результат обяза-
тельно придёт. 

– У тебя уже четыре красноярских дерби. 
Атмосфера этих матчей – всегда что-то 
особенное. Успел это прочувствовать? 

 – Конечно. На самом деле, всегда 
очень приятно видеть заполненные трибуны, 
большое количество болельщиков, большое 
количество детей. Видеть, как людям небез-
различен этот матч. При этом, когда я на поле – 
я не вижу трибуны, я полностью сосредоточен 
только на регби. Но когда идёт подготовка, 
примерно за неделю до, во мне всегда много 
адреналина. Это прекрасные ощущения.
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– Матч с «Локомотивом» (72:10) выглядел 

откровенной местью за поражение в решаю-

щем матче прошлого сезона. Так и есть? 

 – (Улыбается). Да, конечно. Пенза 

играла в неоптимальном составе, но это только 

их дела. Мы же, в свою очередь, очень хорошо 

подготовились, были настроены максимально, 

заряжены не только на победу, но именно на 

такую победу. «Локомотив» – всегда очень 

серьёзный оппонент, поэтому мы вложились в 

это противостояние. Соперник просто не 

успел за нами.

Финал 2023, штрафной 

на 80+ минуте, рекорд Дениса 

Симпликевича

– Что всё-таки случилось в финале PARI 

Чемпионата России 2022-23 с «Локомотивом», 

который вы проиграли в овертайме? 

 – Для начала – мы играли очень 

хорошо. Но на второй тайм вышли с мыслью о 

том, что уже взяли трофей. Это было большой 

ошибкой. Мы позволили «Локомотиву» зане-

сти две попытки, и в целом позволили очень 

многое на поле. Кроме того,  я не согласен с 

некоторыми решениями судей. И эти решения 

были очень важными. Например, один из 

моментов в первом тайме должен был завер-

шиться технической попыткой в зачётке 

соперника, а с 0:24 отыграться им было бы 

практически невозможно. Но опять же – это не 

оправдание для нас.

– Момент с незабитым штрафным на 80+ 

минуте ключевой?

 – Нет, не согласен. В игре было очень 

много маленьких моментов, которые также 

повлияли на результат: мы теряли много мячей, 

«привозили» очень много штрафных в свою 

сторону.  

– На Рамиле Гайсине после финала не было 

лица. Как команда поддержала своего бьющего? 

– Думаю, все были расстроены. Например, я был просто ника-

ким на протяжении двух-трёх недель после матча, не мог пове-

рить в это поражение. Мы действительно хорошо действовали 

– выигрывали свои и чужие коридоры, схватки. Думаю, мы 

победили по игре, но, к сожалению, не по счёту – его сделали 

те самые маленькие ошибки, которые мы допустили. 

– В прошлом сезоне ты занёс 26 попыток побил рекорд 

результативности Денис Симпликевича в 22 заноса. Очень 

заметная история для регби России и клуба. Насколько она 

важна для тебя лично? 

 – Заносить попытки, конечно, хорошо. Но это не самое 

важное в жизни, главное – командный результат, наши общие 

победы. 

– При всех твоих рекордах за пять лет в России у тебя только 

один трофей – Кубок России. И нет главного. Тебя это беспо-

коит? 

 – Совершенно нет. Все знают, что «Енисей-СТМ» – 

одна из самых сильных команд России, что это чемпионы, так 

что я не беспокоюсь о том, что у меня нет главного титула.
Нельзя сказать, 
что мы проиграли 
из-за судей. 
Нам просто нужно было
 провести второй тайм
 лучше, чем мы его 
провели. 

95



Классика правого берега, 
игровой прогресс, работа 
с Вакилем Валеевым 

– Главный вопрос: как хукеру удаётся так 
много заносить?
 – Я не считал попытки, которые были у 
меня после мола, и те, что были без него. 
Скорее всего, это из-за того, что у нас сильный 
мол.  

– Все знают классику «Енисея-СТМ» в пятиме-
тровой зоне, но практически никто не может 
ей противодействовать. Почему? 
 – Да, мы организуем много попыток с 
помощью нашего мола, но должен отметить, 
что практически все команды стали лучше в 
этом компоненте – «Стрела», «Красный Яр», 
«Динамо» серьёзно улучшили свои схватки и 
очень хорошо противодействуют нам. 

– И всё же – из чего складывается это конку-
рентное преимущество команды в моле?

 

 – Дело в отточенности действий игро-
ков, их скорости, давлении нападающих на 
соперника и в том, как быстро ходит мяч, часто 
– как быстро оказывается у меня. Всё это 
правильно, но, на мой взгляд, самое важное – 
чтобы команда чувствовала себя единым 
целым, когда работает в моле. Если он начина-
ет чуть заваливаться вбок, нужно чувствовать, 
где находятся твои партнёры и сразу ловить 
момент для прорыва. 

– Что при этом главное в твоих действиях? Как 

и когда внутри таких эпизодов ты принимаешь 

решение? 

 – Главное – поймать конкурентов на 
невнимательности, ещё я стараюсь найти 
такой момент, когда против меня остаются 
меньше оппонентов, либо, например, остаётся 
только «десятка» соперника. Нужно ловить 
секунды. Когда мол двигается вперёд, нужно 
быть максимально внимательным – смотреть, 
где есть пространство и, да, ловить эти секун-
ды, когда есть идеальный момент для попытки. 
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– Почему в «Енисее-СТМ» штрафные так 
редко бьются по воротам? Кубок мира 2023 и 
его финал ещё раз доказали, что это важней-
шая часть игры, позволяющая делать разницу. 
 – Когда играешь против очень сильных 
соперников, как, например, на Кубке мира, да, 
важны любые три очка. В Чемпионате России 
другая ситуация – здесь у «Енисея-СТМ» исто-
рически есть очень сильный мол, он работает 
примерно в девяноста процентах случаев. Так 
что мы всегда, скорее всего, будем идти за 
семью очками, а не за тремя. 

– Давит Месхи считает, что ничьи – не для 
«Енисея-СТМ», но концовка матча 7-го тура 
текущего чемпионата со «Стрелой» в Казани 
(12:15) развивает тему. Забитый на последней 
минуте штрафной не только бы принёс  два 
очка вашей команде, но и не лишил бы  двух 
очков одного из главных конкурентов в чем-
пионской гонке. Вместо этого «Енисей-СТМ» 
рискнул пойти за попыткой и проиграл.
 – Согласен с Давитом. В тот момент я 
даже не видел счёта на табло, я просто знал, 
что мы выиграем, если занесём. В моих мыслях 
была только попытка. Да, тогда у нас не полу-
чилось, но после этого мы поддержали друг 
друга и в следующий раз обязательно попро-
буем ещё. Получается, что эта история – инве-
стиция в ментальность команды. 

– Второй твой основной навык – игра в схват-
ке. Что необходимо делать, какие качества 
развивать, чтобы быть успешным в этом 
компоненте? 
 – Толкать (смеётся). Но если серьёзно, 
и в игре в схватке очень много маленьких дета-
лей. В первую очередь ты смотришь за регби-
стами другой команды – очень многие могут 
делать то, что не видят судьи и то, что запреще-
но правилами. Нужно пытаться действовать от 
противника. 

– Ты также хорош в прорывах, как отмечает 
Александр Первухин, умеешь выживать при 
двух-трёх захватах. Что важно здесь? 
 – Работа ног – в первую очередь. Это 
всё очень ситуативно, есть момент – и ты пони-
маешь, когда и куда бежать. Чем больше ты это 
тренируешь, тем легче тебе в игре, тем больше 
у тебя знаний.  

– В «Енисее-СТМ» ты серьёзно прибавил в 

качестве ввода мяча в коридор, сейчас твой 

средний показатель выше девяноста процен-

тов. Из чего он складывается?

 – В новой команде хукеру всегда в 
первую очередь нужно учиться взаимодей-
ствовать со своими прыгающими, знать, как 
высоко они могут подниматься, с какой скоро-

стью. Чтобы подстроиться под это нужно 
время. Сейчас я, действительно, стал намного 
лучше. В этом большая заслуга Вакиля Валеева, 
он очень много времени уделяет в том числе 
нашим коридорам и помог мне разучить 
тайминги. 

– Мы говорим о твоих сильных сторонах. Но 
ведь есть и слабые, например, игра в защите, а 
также скоростная выносливость. Как ты рабо-
таешь над ними? 
Развить эти и любые другие умения можно 
только тренировками. Но в целом я думаю, что 
моя игра в защите улучшилась. И ещё, конечно, 
всегда нужно быть внимательным на поле. 

Часто в игре начинаешь 
ловить себя на мысли, 

что тебе всё время хочется 
атаковать. Но надо понимать, 

что нужно и защищаться.
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Время в ЦСКА и «Динамо», 
переезд в Красноярск, 
перфекционизм Александра 
Первухина

– Ты начинал с совсем небольших денег в 

ЦСКА, квартиры, в которой жил вместе с 

другими легионерами команды. С какими 

эмоциями вспоминаешь то время? 

 – С хорошими, это было весёлое 
время. Но эти четыре года очень многое изме-
нилось. Тогда я был, конечно, как это сказать – 
«студентом», а сейчас полноценный семьянин. 

– Что в целом дало тебе время в ЦСКА и 

«Динамо»? Это были необходимые перед 

переходом в топ-клуб ступени для адаптации 

в новом регби и новой стране? 

 – Первые мои желания в России – 
попасть в большой клуб. С ЦСКА не очень 
получилось, а вот переход в «Динамо» был 
хорош. Этот клуб дал мне возможность 

развиться как игроку, получить необходимый 
опыт, чтобы стать лучше и попасть в большой 
клуб. Но, конечно, хочу сказать слова благо-
дарности и ЦСКА, и «Динамо». Это время 
было необходимо и для адаптации в России. 

– Денис Королёв, который открыл тебя для 

России, рассказывал, что сразу же понял – 

рано или поздно тобой обязательно заинтере-

суется «Енисей-СТМ». Как это произошло? 

 – Летом 2022, когда закончился мой 
сезон с «Динамо», мне написал спортивный 
директор «Енисея-СТМ» Дмитрий Афиноге-
нов и спросил, не хочу ли я переехать в Крас-
ноярск. Затем мы встретились с Александром 
Первухиным в Москве. Я прошёл несколько 
медицинских обследований, клуб сделал мне 
контрактное предложение. Долгих размышле-
ний с моей стороны не было. Это был по-на-
стоящему большой и радостный момент для 
меня. Я сразу понял, что «Енисей» – большая и 
профессиональная организация с высокими 
целями.  
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– Главный тренер «Енисея-СТМ» – требовательный и 
жёсткий специалист, перфекционист. Но, согласись, 
в том числе и уровень задач определяет уровень 
команды, приводит к большим победам. 

 

– Да, для того, чтобы 
добиваться успеха, 
ты должен быть 
максимально вовлечён, 
жить регби, 
эта игра должна быть 
твоим хлебом 
и домом. 

И, да, для того чтобы совершать большие победы, 
иногда приходится давить на людей, вытаскивать 
из них всё и даже больше, требовать 
необходимого результата. 



Формирование стиля, 
коммуникация с партнёрами, 
Кубок мира 2023 

– По технической оснащённости и разносторон-

ности своих опций ты, пожалуй, один из лучших 

игроков нашего чемпионата. Специалисты отме-

чают, что по сути, ты таким и приехал из ЮАР, 

что это школа. Расскажи про неё, про то, как 

формировался твой стиль игры, как развивали 

тебя и твои навыки? 

 – Для ЮАР регби – это жизнь. Там всё 
нацелено на регби, это самый популярный спорт 
в стране, там впечатляющее регбийное комьюни-
ти. Если у тебя появляется возможность трени-
роваться и участвовать в матчах – это настоящее 
счастье. Поэтому я бы ответил так: мой стиль 
сформировал не какой-то конкретный человек 
или какая-то конкретная организация, а вот это 
регбийное сообщество ЮАР.   

– Сравни себя образца 2019 года, когда ты 

только приехал в Россию, с тобой настоящим.  

Насколько ты как игрок стал лучше со време-

нем? 

 – Разумеется, за это время я серьёзно 
вырос. Сейчас у меня гораздо больше компетен-
ций. Кроме того, на мой взгляд, я стал намного 
увереннее в себе. Но при этом я точно знаю, что 
могу быть ещё  лучше. И я буду делать всё  для 
того, чтобы стать ещё  более сильным игроком, 
чем сейчас. В своей игре всё  ещё  вижу много 
ошибок, которые могу не допускать, много 
моментов, которые могу улучшить. Работаю над 
этим.

– Все мои собеседники отмечали твои коммуни-

кационные качества, открытость, готовность к 

общению с внешним миром. Как правило, это – 

от воспитания в семье. Какие главные ценности 

внесли в твою жизнь родители? 

 – Отец говорил: «Никогда нельзя 
сдаваться, всегда можно найти путь и выйти из 
той или иной тяжёлой ситуации. В жизни, 
спорте, отношениях всегда есть пути решения, 
важно только их находить». Мама говорит, чтобы 
я всегда благодарил Бога за то, что он помогает 
вдохновлять других людей. 

– И специалисты, и журналисты говорят, что ты 

мог бы играть на хорошем уровне и в Европе. Что 

ты об этом думаешь? 

Если ко мне придёт большой контракт, напри-
мер, из Европы, то это будет очень сложное для 
меня решение, так как я очень люблю клуб и 
место, где играю сейчас.
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Решиться на трансфер в Европу 
будет очень сложно.

«Енисей-СТМ» для меня очень важен, 
я счастлив сейчас здесь. 



Всегда
рядом





Р  
 — 
 

ИЛЬЯ ЧЕРНОВ
С портивный директор Федерации регби России Сергей Марков 

подвёл черту под 2023, рассказал о самых важных 
соревнованиях, планах и новых турнирах. 
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– Каким получился 2023-й для спортивного 

блока ФРР?

 – Несмотря на все запреты и ограниче-
ния, нам удалось провести ряд международных 
турниров.  Пусть это всего лишь соревнования 
по пляжному и снежному регби, где мы сыграли 
с Беларусью, а также съездили в Минск на 
студенческие соревнования «Кубок Дружбы». 
Провели первый в истории турнир по регби-7 
под эгидой СИЗМ. Выиграли турнир среди 
женских команд в Циндао, Иссык-Кульские 
спортивные игры, а национальная сборная 
провела две встречи с «Российскими Барбари-
анс», командой, собранной из легионеров PARI 
Чемпионата России.Второй матч сыграли на 
новом для себя стадионе ФИФА в Самаре, что 
безусловно должно дать толчок развитию регби 
в этом регионе.
 Для тех, кто скептически воспринимает 
эти международные «успехи», по сравнению с 
другими видами спорта,  напомню, что наше 
членство в Rugby Europe и World Rugby прио-
становлено, и сборным команд других стран, в 
отличие от того же футбола, категорически 
запрещено – и несколько раз об этом напомина-
лось – играть с командами из России и участво-

вать в соревнованиях, которые организованы 
Российской Федерацией. Поэтому даже такие 
мелкие шаги в международной повестке  – для 
нас замечательно.

– Поговорим о главном турнире – PARI Чемпи-

онате России. Как вам плей-офф сезона 

2022-23?

 – Плей-офф получился одним из самых 
захватывающих за последние несколько лет. 
Многие связывают это с тем, что общий уровень 
команд как будто упал, кто-то считает, а уровень 
лидирующей четвёрки поднялся. Но все матчи 
плей-офф были уникальными по накалу и 
развязке. Надеюсь, что такая тенденция 
продолжится и дальше.

– Есть ощущение, что в этом сезоне уровень 

чемпионата стал более ровным?

 – По разным причинам, тот первый круг, 
который завершился в октябре 2023, разделил 
таблицу на топ-4 и остальные команды. И то,  
«Локомотив» по некоторым причинам пока 
отстал от лидирующей тройки. Будет ли в 
следующем году прогресс команд из второй 
пятёрки, смогут ли они подобраться к лидерам, 
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покажет время. Но мы помним, что этот чемпи-
онат России будет длинным, плей-офф начнёт-
ся со стадии четвертьфиналов, так что для всех 
команд будет одна задача – не скатиться на 
девятое место, а дальше путь до финала у всех 
будет один. 

– Что можно сказать о командах, кто удивил в 

2023-м, а кто разочаровал?

 – Думаю, что всех удивило поражение 
«Енисея-СТМ» в финале прошлого сезона, 
потому что по ходу чемпионата команда была 
очевидным фаворитом турнира. Все давали 
осторожные прогнозы перед финалом, а ход 
первого тайма показал, что чемпион уже ясен, 

однако то, что случилось во второй половине 
встречи – главное удивление 2023 года. Со 
знаком плюс могу отметить «Стрелу-Ак 
Барс», которая выиграла свой первый трофей 
в регби, взяв Кубок России, ну и «Красный 
Яр», который идёт сейчас в лидирующей 
группе PARI Чемпионата России, а также 
играл в финале Кубка страны впервые за 
последние несколько лет. Команда с левого 
берега Енисея вновь вернулась на вершину.

– Финал четырёх Высшей Лиги сезона 

2022-23 в Санкт-Петербурге также получился 

довольно захватывающим. Как вам решаю-

щие матчи, остались ли довольны уровнем 

регби?

 – Решающие матчи Финала четырёх 
были похожи на настоящее, привычное всем 
регби на высоких скоростях. Всё-таки соста-
вы всех команд были либо с игроками, 
прошедшими детскую спортивную школу, 
либо с регбистами с профессиональным 
прошлым. Поэтому команды играли в осоз-
нанное, структурное и красивое регби. 

Теоретически можно 
стать чемпионом 
и с восьмого места 
на регулярном этапе.



В PARI Высшей лиге 
участвуют такие 
большие бренды 

как «Спартак», «Фили» 
и многие другие, что явно 

должно способствовать 
росту популярности 

как конкретного 
соревнования, 

так и регби в целом. 

– В этом сезоне произошла реформа Высшей 

Лиги. Теперь нет региональных дивизионов, а 

11 команд играют в круг по примеру чемпиона-

та. Как оцените то, что происходит во втором 

по статусу турнире страны прямо сейчас?

 – Сыграно пока слишком мало матчей, 
чтобы делать выводы. В сложных условиях 
финансового планирования и потенциально 
кризисного 2024 года, забегать вперёд, пока 
не хотелось бы, но это должен быть смотри-
бельный турнир. Он будет показан новым 
вещателем «Триколором», и, наконец-то 
болельщикам, спонсорам и руководителям 
команд понятна структура проведения турни-
ра. Не только команды-соседи по региону 
приедут порадовать болельщиков своей 
игрой, но и гости со всей России. В PARI 
Высшей лиге участвуют такие большие бренды 
как «Спартак», «Фили» и многие другие, что 
явно должно способствовать росту популяр-
ности как конкретного соревнования, так и 
регби в целом. 
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– В чемпионате по семёрке 2023-24 снова 

стало 12 команд, влились новички, например, 

«Динамо». Есть клубы, которые специализи-

руется конкретно на этой дисциплине, пози-

тивно ли это повлияло на уровень турнира?

 – Действительно, семёрка порадова-
ла. 12 команд в чемпионате России по регби-7, 
такого не было давно, тем более полноцен-
ные 12 команд! Уже без дублей ВВА или 
«Локомотива», например. Что говорить, у нас 
за два тура – 11 из 12 команд хоть раз, но 
попали в четвертьфинал, то есть в первую 
восьмёрку. Это говорит о возросшей конку-
ренции. «Стрела-Ак Барс» здесь стоит особ-
няком. Команда, которая предыдущие годы не 
претендовала на золото, и чей серебряный 
успех в прошлом году был воспринят как 
сенсация, сейчас с большим отрывом лидиру-
ет в общей турнирной таблице. 
  Система из 12 команд в чемпионате 
России по регби-7 видится наиболее интерес-
ной и для болельщиков, и для участников. 
Во-первых, 8 команд выходят в плей-офф, а 
это те, кто зачастую проигрывает две игры из 
трёх в группе. Плюс до последнего матча 
игрового дня непонятно, кто сыграет в реша-
ющих играх. Есть перспективы роста турнира 
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до 16 команд. Огромное количество матчей в каждый игро-
вой день, понятная структура с четырьмя командами в четы-
рёх группах, к ней мы можем прийти. Такими клубами могут 
быть «Слава» и «Химик», которые пока не играют в «семер-
ку», можем рассчитывать на кого-то из Высшей лиги, напри-
мер, на сборную Самарской или Новосибирской области. 
Если наберём 15 команд, то можно рассмотреть вариант с 
Wild Card, в зависимости от места проведения этапа. Напри-
мер, как это часто бывает в Мировой серии, мы могли бы 
привлекать по одной местной команде. Но это перспектива, 
к которой мы придём, я надеюсь, в конце 2024 года. 



– Женская «семёрка» в сезоне 2023-24, 

наверное, тоже порадовала, в первую 

очередь, возросшей конкуренцией в 

борьбе за медали..

 – Казалось бы, порадовала нас 
конкуренцией, но ЦСКА, было пошатнув-
шийся, в последнем туре, и уступивший 
Кубок России монинскому «ВВА-Подмоско-
вью»,  обратно установил очковый гандикап 
и дал понять своим болельщикам, что 
никому отдавать титул не намерен. Сейчас в 
межсезонье муссируется информация, что 
республика Татарстан уделит повышенное 
внимание женскому регби, поэтому после 
перерыва есть вероятность, что мы увидим 
ещё большую конкуренцию в верхней части 
турнирной таблицы, и количество претен-
дентов на медали расширится до 5-6 
команд.

– Летом прошёл женский чемпионат России 

по регби-15. Как вам уровень классического 

женского регби? Ведётся ли работа по 

увеличению количества команд и в целом 

подготовке спортсменок именно к 

регби-15?

 – Эта работа идет. Сейчас проводят-
ся учебно-тренировочные сборы для жен-
ских сборных и даже чемпионат, который 
был очень интересным и конкурентоспо-
собным. Однако количественная нехватка, а 
тем более нехватка игроков определённых 
амплуа – столбов и второй линии, играют 
свою роль. Одни и те же регбистки задей-
ствованы во всех четырёх дисциплинах 
регби (регби, регби-7, регби снежное и 
регби пляжное прим. ред.). Принимая это во 
внимание и стараясь вовлечь как можно 
больше девушек в соревнования, нам прихо-
дится формировать график сборов и турни-
ров так, чтобы по возможности одни дисци-
плины не накладывались на другие. Мы 
должны давать собираться сильнейшим 
спортсменкам на несколько учебно-трени-
ровочных сборов вместе, от этого будем 
планировать подобный график и на 2024 
год. 

– Какие цели Вы ставите перед собой на 

2024 год?

 – В 2024 году наша задача строго 
следовать поставленным планам и реализо-
вать их. В том числе это касается проведе-
ния спортивных соревнований. Мы вступа-
ем в новый год с конкурентоспособными 

чемпионатами по регби и регби-7,  где мы не 
можем предсказать, кто победит, и с инте-
ресом будем наблюдать за возобновлением 
состязаний. Спасибо большое и нашим 
судьям. 2023 год мы прошли с минимальным 
количеством удовлетворённых жалоб со 
стороны клубов, что в очередной раз пока-
зывает - Федерация регби России в своей 
работе с менеджером судей Давидом 
Пассикосом, действиями по реформирова-
нию таких органов как КДК и ЭСК, идёт нога 
в ногу с клубами и не снимает с себя ответ-
ственности за качество организации турни-
ров. 

Мы все видели Кубок мира 2023, и я с 
уверенностью могу сказать, что вопросов за 
весь календарный 2023 год к российским 
судьям было меньше, чем у всей планеты к 
нашим международным коллегам за полтора 
месяца во Франции. 

Делаем всё, чтобы 
команды и болельщики 

не вспоминали 
про судейство 

после финального 
свистка.
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дно из важных событий 2023 – матч сборной в Самаре? Как готовили 
это мероприятие, и как вам темпы развития регби в Самарской области?
 – Это был очень важный матч. Традиционно раз в год мы стара-
емся проводить такие игры на аренах наследия Чемпионата мира по 
футболу. В этот раз выбор пал на Самару. Давно прорабатывали такую 
идею с президентом федерации регби Самарской области Максимом 
Саврасовым. Это всегда синергия определённых усилий – правитель-
ства области, нашей федерации и региональной. Матч прошёл на ура. 
Единственный минус, который помешал зрителям, это погода. Шёл 
дождь, и было холодно. Мы, конечно, рассчитывали увидеть больше 
болельщиков на трибунах, готовили хорошую программу, но ничего не 
попишешь. В любом случае это было значимое событие для города, 
которое вызвало большой резонанс. Все – от таксистов до работников 
аэропорта знали о матче. Выражаю огромную благодарность правитель-
ству Самарской области и сотрудникам стадиона. С ними было очень 
комфортно работать, настоящие профессионалы, а мне есть с чем срав-
нивать.
  Мы стараемся делать такие топовые матчи в сильных регионах, 
где есть инициатива, и мы видим перспективу в росте. Мы всегда подписы-
ваем соглашение о сотрудничестве с регионом и хотим, чтобы регби 
развивалось и дальше. Ребята в Самаре уже переросли только участие в 
Высшей Лиге по регби-7, но всё упирается в финансирование. Сейчас мы 
плотно взаимодействуем с правительством Самарской области, есть пору-
чение о создании команды Высшей Лиги по регби и профессиональной 
команды, которую мы рассчитываем организовать к сезону 2025-2026. 

Директор по региональному развитию 
Федерации регби России Глеб Бабкин подвёл итоги года, 

рассказал о самых перспективных и приоритетных 
регионах, прорывах и неудачах, а также о планах на 2024-й.



В регионе отлично развивается тэг-регби. В 
2023 году юные самарские регбисты впервые 
приняли участие во Всероссийских соревно-
ваниях, выступили очень неплохо. Хотелось 
бы, чтобы регби стало базовым видом спорта в 
этом регионе.

– Говорили, что есть планы на Екатеринбург. 
Расскажите, как ведётся работа в направлении 
этого региона?
 – По Екатеринбургу есть большие 
планы - это крупный и перспективный город. 

Организуем большой спортивный праздник 
под это мероприятие с большой программой 
активностей перед матчем. Обязательно 
сделаем красочный детский турнир. Будем 
плотно работать с правительством региона 
для того чтобы дать толчок развитию игры.

 

– Регби побывало уже на многих стадионах 

Чемпионата мира по футболу. Какие планы 

дальше? Санкт-Петербург, Ростов и Казань?

 – Честно говоря, хотелось бы закрыть 
этот гештальт до конца и провести матчи на 
стадионах Ростова и Казани. В столице Татар-
стана планируем провести выставочную 
встречу, но уже через годик. Санкт-Петербург 
мы пока не рассматриваем, плюс это чисто 
футбольный стадион. Думаю, остановимся на 
Петровском, где мы уже играли. 

В апреле следующего года 
планируем провести 
Суперкубок России на 
«Екатеринбург Арене». 

112



– Что касается Казани и Татарстана, как 
отметите их прорыв в этом году? 
  – Федерация регби Татарстана разви-
вается в очень многих сферах и направлени-
ях. Это и тэг-регби и детское регби, и 
женское. Команды региона участвуют прак-
тически во всех соревнованиях, которые мы 
проводим. «Стрела-Ак Барс» – верхушка 
айсберга, и очень приятно, что клубом управ-
ляют профессионалы. В Татарстане ведут 
большую работу по подготовке резерва. 
Также это единственная региональная феде-
рация, которая помогает Федерации регби 
России в проведении первенств страны в 
своём федеральном округе. Активно разви-
вается студенческое направление.

– Но есть ведь и Калининград. Местный 
«Балтийский Шторм» в этом году дебютиро-
вал в PARI Высшей Лиге и чемпионате 
России по «семёрке», на матчи ходит немало 
болельщиков…

 – Регби в Калининграде – базовый 
вид спорта вот уже долгое время. Он там 
по-настоящему популярен. Федерация, 
благодаря своим лидерам, в частности 
Андрею Осипову, которые работают из года 
в год на земле, двигается верным путём. Они 
создали потрясающий плацдарм и структуру 
в своей спортивной школе, которая работет 
не только в Калининграде, но и по всей обла-
сти. Сейчас пожинают плоды профессио-
нальной деятельности. То, как выстроена 
работа в Калининградской области – один из 
самых удачных примеров развития регби в 
регионе. Благодарю и министерство спорта. 
Губернатор региона – Антон Алиханов, 
пристально следит за регби, смотрел транс-
ляции Кубка мира. Ему нравится эта игра, и он 
нам сильно помогает.
 Калининград никуда не спешит и 
действует абсолютно правильно. Только 
такими темпами можно создать правильную 
систему. «Балтийский шторм» движется в 
верном направлении, уверен, что через неко-
торое время мы увидим «Шторм» и в элитном 
дивизионе, где они будут выступать своими 
игроками при поддержке нескольких легио-
неров. Там потрясающая арена, хочется 
вернуть туда большое регби, может быть, 
провести какие-то международные турниры. 
На следующий год мы запланировали

Это один из наших 
передовых регионов, 
на которые стоит равняться. 

113



один детский проект, но не буду до конца 
раскрывать карты. Калининград действитель-
но один из самых ценных активов нашей феде-
рации.

 – Множество новостей приходит из Пензы. 
Победа в PARI Чемпионате России, успехи 
детских команд. 
  – Всех поздравляю с 60-летним юби-
леем. Это один из самых заслуженных регио-
нов. Регби в Пензе тоже очень популярно и 
развивается во всех направлениях. 

Больше внимания здесь 
стали уделять 
женскому регби, 
что крайне важно. 

Здорово работает спортивная школа, здорово 
работает и сам клуб «Локомотив». Наконец-то 
удалось выстроить между ними правильную 
коммуникацию, что также даёт свои плоды. 
Очень рад, что «Локомотив» стал чемпионом. 
Нам, как федерации, очень важно видеть 
разные регионы на вершине – это привлекает 
внимание властей и новой аудитории к регби.
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– Есть ощущение, что в этом году несколько 
регионов немного подтянулись. Белгород и 
Тверь, например, неплохо выступили на неко-
торых детских соревнованиях. Чьи успехи ещё 
можете отметить?
 – Белгород и, правда, порадовал в этом 
году. При поддержке Федерации регби России, 
в том числе и финансовой, команды региона 
приняли участие в ряде турниров. Отмечу 
Пермь, в этом году там проводили форум 
«Россия - Спортивная Держава», делали выста-
вочный матч по регби-7, подписали план разви-
тия регби с губернатором края. Надеюсь, Пермь 



будет показывать результаты не только на 
турнирах по пляжному и женскому регби. 
Хотел бы отметить и Липецк, где уделяют 
много сил развитию резерва.  Конечно, 
Санкт-Петербург, там вся вертикаль команд 
представлена в российских соревнованиях. 
Также и республика Чувашия приятно удивля-
ет каждый год - есть немало позитивных 
моментов. Но есть, например, Тверь, где регби 
развивается, но нет контакта и никаких пози-
тивных моментов от исполнительной власти. 
Нам не удаётся до них достучаться. Вроде 
активные ребята, хороший тренерский 
состав, но регион навстречу не идёт. Писали 
кучу писем, пытались встретиться с мини-
стром спорта, губернатором области, ничего 
не получилось. К сожалению, не всегда в 
нашей работе всё гладко.

 – Рядом с Московской областью регби разви-
вается – Ярославль, Иваново, та же Тверь. 
Насколько перспективно это направление?
  – Очень перспективные регионы, к 
которым я бы ещё добавил Калужскую и Туль-
скую области. Они находятся в непосред-
ственной близости к Москве. В Туле произо-
шла перезагрузка и, думаю, в следующем году 
мы услышим о них немало. По Ярославлю 

планируем движение не только на детском 
уровне, но, возможно, мы увидим и команду 
рангом выше. Там есть полная поддержка от 
правительства области.

Сейчас видим там результаты работы – от 
тэг-регби дети переходят к контактному 
спорту. Иваново пошло по самобытному пути, 
нашло свою стезю и дальше в ней двигается. 
Они большие молодцы, участвуют в различ-
ных грантах, ничего от нас не просят, а только 
дарят положительные  эмоции и участие в 
соревнованиях.

 – Какие планы ставите перед департаментом 
на следующий год?
 – В планах у нас продолжать работу с 
приоритетными регионами, на которых мы 
будем делать акцент.

Иваново - это наша 
отдельная жемчужина, 

одни из отцов-основателей 
школьного тэг-регби. 

115



 

 Также в следующем году должна стар-
товать крупная программа по развитию регби 
на Дальнем Востоке, в Приморском крае. В 
следующем году планируются соревнования 
школьных клубов в лагере «Океан» во Влади-
востоке. На Кавказе существенный рывок 
сделала Ингушетия. Причём как в организаци-
онном, так и игровом плане, о чём говорят их 
успехи на различных турнирах. Будем плотнее 
работать с регионами Северо-Западного 
федерального округа, так как у нас появилась
отдельная структура «Академия регби – Севе-
ро-Запад».

 Не забываем и о наших друзьях, 
культивирующих регби на колясках. В этом 
году провели несколько совместных меро-
приятий, в следующем планируем только 
наращивать обороты, это важное социаль-
ное направление. Ну и конечно благодаря 
моим коллегам будем и дальше собирать 
статистику и анализировать работу наших 
регионов в рамках оценки эффективности 
деятельности региональных федераций.
 Продолжает работать комитет по 
развитию регби в регионах, и хотелось бы, 
чтобы региональные федерации не стесня-
лись,  проявляли инициативу и направляли в 
адрес его членов свои запросы и просьбы 
по проблемам в своих регионах.  

Ярославская область, 
Пермский край, 
Республика Дагестан, 
Курская область, 
Санкт-Петербург – 
это те регионы, 
где мы хотим, 
чтобы регби стало 
базовым видом спорта. 

 На следующий год запланировано 
проведение нескольких 
научных конференций. 

Мы подбираемся к такому уровню, 
когда можем быть интересны 

не только с точки зрения 
соревнований и мероприятий, 

но и с точки зрения 
академической 

деятельности. 
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 Желаю всем региональным феде-
рациям терпения. 
 В 2024-м состоится очередная 
отчётно-выборная конференция. Мы 
будем утверждать Высший Совет, Правле-
ние, все органы управления ФРР и страте-
гию на ближайшие годы. Это очень ответ-
ственное мероприятие и все региональ-
ные федерации должны быть к этому 
готовы.

Год, как и все предыдущие, был не самым простым, 
часто приходилось выходить из каких-то 

кризисных ситуаций, 
но это делает нас только 

сильнее. 



К Е
И  К  

урнир во Франции по многим причинам должен был стать 

триумфом европейских сборных. Пожалуй, впервые в 

истории Кубка Уэбба Эллиса команды Северного Полуша-

рия, а именно Ирландия и Франция, почти единогласно 

признавались фаворитами в медиа, пусть и с обязатель-

ными оговорками. Множество именитых и не очень 

экспертов прогнозировали сине-зелёный финал, но на 

деле всё обернулось совершенно иначе.

Т
ВАСИЛИЙ СТОЙКОВ
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Главное о турнире

 Несмотря на сложные группы, в кото-
рые попали лидеры букмекерских прогнозов, 
для европейцев всё складывалось неплохо. 
Франция в матче-открытии уверенно  взяла 
верх над Новой Зеландией 27:13. Ирландия в 
великолепном матче одолела ЮАР 13:8.  В 
результате «Ле Блё» и «Клеверные» прошли 
свои квартеты без поражений и вышли в 
четвертьфинал с первых мест, запасом прочно-
сти и уровнем регби вселяя надежду в души 
болельщиков.

 А вот в группах C и D не обошлось без 
неожиданностей. Англичане в первом матче, 
оставшись 14 на 15 после красной Тома Карри 
на 3-й минуте игры повергли Аргентину благо-
даря трем дроп-голам героя встречи Джорджа 
Форда. «Красные драконы», постепенно 
разгоняясь, в итоге разгромил Австралию 40:6 
и отправили команду Эдди Джонса домой.

 В итоге четвертьфиналистами  стали 
Франция, Новая Зеландия, Ирландия, ЮАР, 
Уэльс, Фиджи, Англия и Аргентина.

Уэльс и Англия, которым 
прочили невыход из группы 
и скорое возвращение домой, 

заставили критиков умолкнуть. 

ТУРНИРНЫЕ ТАБЛИЦЫ ГРУПП
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 В четвертьфиналах основное внима-
ние, разумеется, было приковано к матчам с 
участием главных героев турнира. Ирландия и 
Новая Зеландия выдали игру, которая наверня-
ка войдёт в историю регби как одна из лучших. 
Абсолютно фантастический уровень мастер-
ства, атаки по 30 фаз без потерь и качествен-
ное судейство обеспечили зрелище, которым 
нельзя было не наслаждаться. Обе команды 
были достойны идти дальше, но сделали это 
All Blacks.

 

 Матч Франция – ЮАР был совершенно 
другим, наполненным физической борьбой, 
где всё решила дисциплина. «Спрингбокс» 
наполненные невероятной мощью, грамотно 
играли ногой, заставляя ошибаться соперника, 
и занесли две попытки с удачных отскоков 
мяча. Но ключевую роль сыграли бьющие. 
Ханде Поллард точным штрафным на 69-й 
минуте принёс своей команде победу.
 
 На фоне больших вывесок не так остро 
воспринимались события в двух других 
четвертьфиналах. Уэльс подходил к матчу с 
Аргентиной в статусе фаворита, хорошо 
провёл первый тайм, который выиграл 10:6, но 
провалил концовку матча. Пропустив попытку 
с реализацией на 68-й минуте, валлийцы 
начали проигрывать 17:19, побежали отыгры-
ваться и отдали на перехват Никласу Санчесу. 
Оправиться от такого потрясения «красные 
драконы» не смогли.

 Англия в игре с Фиджи действовала в 
своём стиле – вязко и медленно, навязав эту 
игру оппонентам. Без красивых прорывов и 
ярких атак «алые розы» прагматично вели матч 
и только в концовке заставили болельщиков 
понервничать, когда фиджийцы смогли 
приблизиться на расстояние шести очков, но 
англичане выстояли.
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Полуфиналы особенной
интриги не предвещали, 
слишком разным виделся 
уровень оппонентов. 

 Новозеландцы спокойно и уверенно 
разобрались с Аргентиной, не переходя на 
повышенные обороты и абсолютно без 
шансов для соперника.
 В игре Англия – ЮАР всё вышло 
совершенно иначе. Похожий силовой стиль с 
упором на форвардов поставил обе команды в 
неудобное положение. Англичане, которым 
терять было нечего, чувствовали себя более 
уверенно и к 70-й минуте вели в счёте 15:6, но, 
когда против тебя ЮАР – расслабляться 
можно только после финального свистка. 
«Спрингбокс» перевернули ход встречи и за 
10 оборотов секундной стрелки пробили 
дорогу в финал, снова выиграв с разницей в 
одно очко.
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23 : 26

3 МЕСТО

11 : 12

ФИНАЛ

17

29

24

28

30

24

28

29

6

44

15

16

ПЛЕЙ-ОФФ

 В матче за третье место обычно команды 
стремятся показать красивую игру и дать проя-
вить себя резервистам. В результате получилась 
красивая и результативная игра. Зрители увиде-
ли и попытки, и прорывы, и силовую борьбу, но 
последнее слово осталось за бьющими, а именно 
Никласом Санчесом, смазавшим два перспектив-
ных штрафных в концовке. Победа Англии.

 Финал – как правило, матч, где команды 
меньше всего думают о красоте регби, ведь 
здесь важен только конечный результат. Так 
вышло и в этот раз: минимум результативных 
действий, три жёлтых, одна красная, отменённая 
попытка новозеландцев и целая буря эмоций. 
Киви начали игру с 10-минутного удаления 
Шэнона Фризелла на 2-й минуте, а продолжили 
красной капитана Сэма Кейна на 27-й. Именно в 
первом тайме «Спрингбокс» и набрали все свои 
12 очков ударами со штрафных от Хандре Пол-
ларда.

 Во второй половине встречи, даже играя 
в меньшинстве, новозеландцы могли побеждать, 
но подвела точность бьющих. Ричи Моунга не 
справился со сложной реализацией после 
попытки от левой бровки, а Джорди Баррет не 
забил сложный и решающий штрафной почти с 
центра поля. Победа ЮАР сделала эту команду 
четырёхкратным чемпионом мира и самой титу-
лованной сборной в истории, причём 
«Спрингбокс» повторили успех Новой Зелан-
дии, выиграв два турнира подряд.

Победа ЮАР сделала 
эту команду четырёхкратным 

чемпионом мира и самой 
титулованной сборной в истории, 
причём «Спрингбокс» повторили 

успех Новой Зеландии, 
выиграв два турнира подряд.



Герои и злодеи
 
 Перейдём к эмоциональной части 
турнира. Несмотря на провал Франции с 
Ирландией, пожалуй, статус главных неудач-
ников Кубка мира получит сборная Австралии. 
Даже беря во внимание все проблемы «Валла-
бис», мало кто мог предположить, что двукрат-
ные победители турнира не выйдут из группы, 
пропустив вперёд Уэльс и Фиджи. Эдди 
Джонса последовательно освистывали на всех 
матчах, причём большей частью свои же фаны. 
А вскрывшиеся по ходу турнира переговоры 
наставника «кенгуру» с Японией только доба-
вили масла в огонь и, даже публичные заявле-
ния с поддержкой тренера руководства 
Австралийского регбийного союза не помогли 
- после возвращения домой опальный специа-
лист покинул свой пост.

 Италия, Япония и Грузия – ещё три 
команды, порядочно разочаровавшие своих 
фанов. Итальянцы вовсю стремятся стать 
полноправной частью элиты мирового регби, 
но поражения Новой Зеландии 17:96 и Фран-
ции 7:60 больно бьют по этим амбициям.

 Япония после исторического выхода в 
четвертьфинал на домашнем турнире не пока-
зала ничего сверхъестественного, была 
блёклой и довольно предсказуемой, доволь-
ствовавшись третьим местом в группе.

 Грузии,  напротив, пророчили чуть ли 
не выход в плей-офф, а главный тренер сбор-
ной Леван Маисашвили в преддверии турнира 
обещал обыграть топ-сборную. В результате 
«Лелос» заняли пятое место в группе, прои-
грав три матча и сыграв вничью с Португалией.
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Главными же «злодеями» 
Кубка мира во Франции, 
к большому сожалению, 
стали судьи. 
Пожалуй, этот факт 
является самым жирным 
минусом организаторам, 
способным перечеркнуть 
все достижения 
в развитии игры.

 Ключевая претензия к арбитрам – непоследователь-
ность – появилась уже на групповом этапе. Тому Карри дали 
красную карточку за столкновение голова в голову с соперни-
ком в первом туре группового этапа, и в этом же туре за подоб-
ные нарушения в других матчах арбитры дали жёлтую, или 
просто штрафной, и это только один из множества подобных 
случаев. Вероятно, одним из виновников проблемы стало 
правило бункера.

 Чтобы ускорить игру, World Rugby решил ввести допол-
нительного судью, задача которого отсматривать эпизоды 
грубой игры после жёлтой карточки и решать – нужно ли давать 
красную. Причём главный арбитр в такой ситуации перестаёт 
быть последней инстанцией и просто следует протоколу, пока-
зывая карточку того или иного цвета. Решающую роль бункер 
сыграл в финале турнира, где капитану новозеландцев Сэму 
Кейну показали красную карточку за контакт плечо – голова в 
чужих 22-х. Безусловно, этот фол тянул на удаление, но явно не 
стопроцентное. Во множестве аналогичных ситуаций по ходу 
турнира арбитры ограничивались жёлтой.  В этом же матче 
начудил видео-рефери, отменивший попытку новозеланцдев, 
отметив игру вперёд, которая была заиграна четырьмя фазами, а 
значит, этот эпизод нельзя было принимать во внимание. Чрез-
мерное, и, зачастую, неуместное влияние на игру видео-судей 
также стало одной из тем для горящих дискуссий. 

 Окутанным скандалами оказался и путь к финалу сбор-
ной ЮАР, где многие эксперты и болельщики увидели настоя-
щий заговор. В четвертьфинале с Францией новозеландский 
рефери Бэн О’Киф ошибочно назначил решающий штрафной в 
пользу ЮАР, Ханде Поллард забил его и поверг всю француз-
скую нацию в траур. Нетрудно догадаться, что гвалт поднялся 
феерический, а О’Кифу было опасно выходить на улицу, ведь 
болельщики буквально грозили физической расправой.  World 
Rugby публично признал пять грубых ошибок арбитра, и, несмо-
тря на наличие явных альтернатив, поставил новозеландца 
судьить  полуфинал сборной ЮАР, где история повторилась. 
Решающий штрафной был назначен в очень спорной ситуации, 
а «Спрингбокс» вышли в финал.



 Если же говорить о героях, то их также 
немало. Во-первых, сборная ЮАР, которая 
несмотря ни на что выиграла турнир. Можно 
только восхищаться фантастической физиче-
ской формой игроков «Спрингбокс», а главное, 
их универсализму, ведь ни одна другая топ-ко-
манда не может позволить себе заявлять в запас 
семь форвардов, из которых как минимум двое 
могут играть в четвертях. Пройдёт время, немно-
го остынут эмоции и тогда можно будет по 
достоинству оценить величие достижений этой 
легендарной команды.
 
 Новая Зеландия. Только ленивый не 
бросал камни в Иэна Фостера и его тренерский 
штаб за невнятную игру, за череду поражений в 
тест-матчах, в том числе в Новой Зеландии, за 
невнятную форму. В результате All Blacks не 
только вышли в финал, но и наверняка  бы 
выиграли его, будь на месте ЮАР любая другая 
команда, или будь чуть точнее бьющие.
 
 Фиджи – команда без 10-го номера оста-
новилась на расстоянии вытянутой руки от полу-
финала. Островитяне демонстрировали не 
только стойкость и характер, но и дисциплину. Не 
зря сразу после турнира поползли слухи о 
приглашении фиджийцев в «Регби Чемпионшип».
 
 Команда-открытие турнира – сборная 
Португалии. «Уш Лобуш» без опыта игры с 
топ-сборными и с множеством поражений от 
Грузии за плечами могли и должны были побеж-
дать «Лелос» (в итоге ничья) и одолели Фиджи! 

Дома португальцев встречали как настоящих 
героев. Правда, главный тренер раскритиковал в 
СМИ работу федерации и после турнира ушёл в 
отставку. Интересно, как пиренейцы справятся с 
этим.

Перемены
 
 На фоне эмоций захлестнувших болель-
щиков по итогам матчей на заднем плане оста-
лись ключевые новости. World Rugby принял 
несколько важнейших изменений по итогам 
Кубка мира (хотя готовились они наверняка 
заранее).
 
 Турнир 2027 года в Австралии будет 
расширен до 24-х команд. Это широкий шаг 
навстречу сборным второго эшелона и глобали-
зации игры в целом. Теперь будет шесть групп по 
четыре сборные в каждой, а плей-офф начинать-
ся с 1/8-й, куда выйдут шесть победителей групп 
и две лучших вторых команды.
 
 Но главное изменение – это жеребьёвка. 
Распределять команды по группам будут не по 
итогам предыдущего турнира, как было до сих 
пор, а за год до старта следующего, на основании 
актуальных рейтингов сборных. Это позволит 
избежать ситуаций, когда главные фавориты 
играют в одной группе или матче-открытии, как 
это было, например, во Франции. Интересно, как 
нововведения скажутся на ходе будущих турни-
ров, но узнаем мы это только через четыре 
года.
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МАТЧИ СБОРНОЙ РОССИИ

25 июня 2023, Москва, Спортивный городок «Лужники»

Сборная России 14 - 57 Русские Барбарианс

Попытки: Семенов (28), Узунов (47) – Преториус (12), Экстин (25), Месхи (34, 53), Эстерхейзен (30, 61), Малербе (49), 
                     Ратиашвили (58), Малан (79).

Реализации: Маслов (30, 48) – Таумалоло (13, 26, 40, 51, 54, 59).

21 октября 2023, Самара, стадион «Солидарность Самара Арена»

Сборная России 21 - 25 Русские Барбарианс

Попытки: штрафная (67), Чабан (72) — Преториус (40), Краузе (46), Самхарадзе (58).

Реализации: нет — Мараис (47), Таумалоло (59).                                      Штрафные: Гайсин (28, 36, 53) — Таумалоло (71, 77).

И - игры, В - выиграно, Н - ничья, П - проигрыш, + - заработано очков, — - потеряно очков, (+/-) - разница игровых очков

Енисей-СТМ1

Локомотив-Пенза2

Стрела-Ак Барс3

Красный Яр4

ВВА-Подмосковье5

Металлург6

Динамо7

Слава8

Химик9

И               В              Н               П               + / -              БО               ОЧКИ

16                15                0                   1                +524                  13                        73

16                15                0                   1                +381                   8                        68

16                10                0                   6               +289                 13                         53

16                 9                 0                   7                 +21                    7                         43

16                 9                 0                   7                  -10                    5                         41

16                 5                 0                   11               -110                     5                        25

16                 5                 0                   11               -149                    4                        24

16                 4                 0                   12              -309                   3                         19

16                 0                  0                  16               -637                   0                         0

Итоговое положение команд

PARI Чемпионат России по регби (2022/2023)

И - игры, В - выиграно, Н - ничья, П - проигрыш, + - заработано очков, — - потеряно очков, (+/-) - разница игровых очков

Енисей-СТМ1

Стрела-Ак Барс2

Красный Яр3

Локомотив-Пенза4

Металлург5

Динамо6

ВВА-Подмосковье7

Слава8

Химик9

И               В              Н               П               + / -              БО               ОЧКИ

8                   7                0                   1                +188                   6                         35

8                   7                0                   1                +163                    4                        33

8                   7                0                   1                 +96                     3                        32

8                   4                0                  4                  -12                      3                        21

8                   3                0                   5                 -34                     0                         14

8                   3                0                   5                 -79                       2                        14

8                   3                0                   5                 -58                     0                         13

8                   2                0                   6                -107                     0                        10

8                   0                0                   8                -157                     0                         2

Итоговое положение команд

PARI Чемпионат России по регби (2023/2024)

МУЖСКОЕ РЕГБИ
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Локомотив-Пенза1

Стрела-Ак Барс2

Застава-73

ВВА-Подмосковье4

Ростов5

Таганий Рог6

Енисей-СТМ7

Богатыри8

Липецк9

Красный Яр10

Локомотив-211

ЦСКА12

80

64

64

60

36

33

29

29

25

24

2

1

Итоговое положение команд

Чемпионат России по регби-7 

(2022/2023) 

Стрела-Ак Барс1

Локомотив-Пенза2

Застава-73

Динамо4

Енисей-СТМ5

Таганий Рог6

ВВА-Подмосковье7

ССКК Богатыри8

Ростов9

Балтийский шторм10

Липецк11

Красный Яр12

40

30

30

30

20

18

16

13

10

10

7

4

Положение команд 

по итогам двух туров

Чемпионат России по регби-7 

(2023/2024) 

Стрела-Ак Барс 23 - 12 Красный Яр

Финал

Локомотив-Пенза 16 - 21 Красный Яр

Стрела-Ак Барс 32 - 15 Динамо

Полуфиналы

Красный Яр 38 - 14 Металлург

Локомотив-Пенза 22 - 20 ВВА-Подмосковье

Стрела-Ак Барс 68 - 18 Слава

Динамо 17 - 14 Енисей-СТМ

1/4 финала

Результаты матчей

PARI Кубок России по регби
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«Балтийский шторм» (Калининград)1

«Таганий Рог» (Таганрог)2

«Застава-7» (Санкт-Петербург)3

ССКК «Богатыри» (Краснодар)4

«ВВА-Подмосковье» (Монино)5

«Енисей-СТМ» (Красноярск)6

«Балтийский шторм-2» (Калининград)7

«Ростов» (Ростов-на-Дону)8

Московская академия регби9

«Локомотив» (Москва)10

Итоговое положение команд

Кубок России по регби-7

Градъ Петровъ 12 - 20 Сб. Санкт-Петербурга

Финал

Казань 31 - 45 ССКК Богатыри

Матч за 3 место

Сб. Санкт-Петербурга 18 - 15 ССКК Богатыри

Казань 0 - 58 Градъ Петровъ

1/2 финала

Финал четырёх

Высшая лига (2022/2023)

ССКК Богатыри 26 - 10 Ротор

Балтийский шторм 33 - 22 Сб. Санкт-Петербурга

Казань 10 - 45 Спартак

ССКК Богатыри 36 - 28 Балтийский шторм

Сб. Марий Эл 0 - 109 ССКК Богатыри

Результаты матчей

PARI Высшая лига (2023/2024)

Балтийский шторм1

Нарвская Застава2

Сборная Краснодарского края3

Сборная Самарской области4

Витязь5

ГБУ ДО МО СШОР по ИВС6

Сибирь7

Казань8

Университет9

Ротор10

ВИФК11

Градъ Петровъ12

Приморец-Олимпийские надежды13

85

70

64

64

47

46

44

39

35

31

19

13

12

ВУНЦ ВВС ВВА14 4

Итоговое положение команд

Чемпионат Высшей лиги 

по регби-7  (2022/2023) 

Нарвская Застава1

Балтийский шторм2

Сборная Краснодарского края3

Сибирь4

Сборная Республики Дагестан5

Сборная Самарской области6

Витязь7

Университет8

Таганий Рог9

Ротор10

Казань11

ГБУ ДО МО СШОР по ИВС12

40

34

30

28

22

18

16

14

8

7

5

4

МГТУ13 1

Положение команд после 2-х туров

Чемпионат Высшей лиги 

по регби-7  (2023/2024) 
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Енисей-СТМ-м1

Красный Яр-м2

Московская академия регби3

ВВА-Подмосковье-м4

Локомотив-Пенза-м5

ЦСКА-м6

43

37

33

21

11

0

Итоговое положение команд

Чемпионат молодёжных команд

Московские драконы 12 - 26 Зеленоград-Армейцы

Финал

Ирбис 6 - 12 Восьмидесятые

Матч за 3 место

Адреналин 0 - 19 Нарт-Нальчик

Матч за 5 место

Белая крепость-СШОР №1 29 - 3 ЛТА

Матч за 7 место
Результаты матчей

Зеленоград-Армейцы1

Московские драконы2

Восьмидесятые3

Ирбис4

Нарт-Нальчик5

Адреналин3

Белая крепость - СШОР №14

ЛТА5

Итоговое положение команд

Федеральная регбийная лига «Трудовые резервы»

Сборная Республики Дагестан1

«Армейцы» (Курск)2

ВВА (Воронеж)3

«Технолог СШОР №1» (Белгород)4

«Рязань» (Рязань)5

«Руда» (Железногорск)6

«Буслы» (Республика Беларусь)7

Итоговое положение команд

ФосАгро - Федеральная лига 

по регби-7

Россия-11

Россия-22

Киргизия-1 (Чуйская область)3

Киргизия-2 (ДЮСШ по ИЗВС)4

Киргизия-3 (Полтавка)5

Итоговое положение команд

Иссык-Кульские игры

(пляжное регби)
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ЦСКА1

ВВА-Подмосковье2

Кубань3

Енисей-СТМ4

Витязь5

Зилант6

Ростов-ДГТУ7

Красный Яр8

138

126

106

102

84

64

62

46

Итоговое положение команд

Чемпионат России по регби-7 

среди женских команд (2022/2023)

ЦСКА1

ВВА-Подмосковье2

Енисей-СТМ3

Кубань4

Витязь5

Ростов-ДГТУ6

Зилант7

Красный Яр8

58

54

50

42

32

30

28

18

Положение команд по итогу трёх туров

Чемпионат России по регби-7 

среди женских команд (2023/2024)

И - игры, В - выиграно, Н - ничья, П - проигрыш, + - заработано очков, — - потеряно очков, (+/-) - разница игровых очков

ЦПСК1

Сборная Москвы2

Сборная Республики Татарстан3

Сборная Красноярского края4

Сборная Поволжья5

И               В              Н               П               + / -              БО               ОЧКИ

4                  4                  0                   0                +125                  0                         18

4                  3                  0                   1                +125                   0                         15

4                   1                  1                   2                   -11                    0                          8

4                   1                  1                   2                  -39                    0                         7

4                   0                  0                  4                -200                   0                         0

Итоговое положение команд

Чемпионат России по регби среди женщин

Qingdao Beach Rugby Tournament

Групповой этап

Сборная России 8 -0 Wuhan Baiji

Сборная России 15 - 10 Beijing Bombshells

Результаты финальных матчей

Сборная России 6 - 3  Bulldog DragonsПолуфинал

Сборная России 7 - 0 Beijing BombshellsФинал

Попытки: Молокоедова, Сайлаонова, Молокоедова, 
Амерзянова, Копеева (2), Кривецкая

ЖЕНСКОЕ РЕГБИ
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Федеральная лига по регби-7 

среди женских команд 

(2022/2023) 

«Аргат» (Усть-Лабинск)1

ЦСКА-2 (Москва)2

ГУОР Щелково3

«Торпедо» (Москва)4

Студенческая сборная Татарстана5

«Слава» (Москва)6

«Красный город» (Йошкар-Ола)7

«Варяг» (Великий Новгород)8

«Феникс» (Нижний Новгород)9

«Нева» (Санкт-Петербург)10

«Малахит» (Челябинск)11

«Энергия» (Казань)12

«Гвозди» (Воронеж)13

«Белая крепость» (Белгород)14

76

72

68

56

42

28

28

18

18

16

14

8

4

3

Итоговое положение команд

Федеральная лига по регби-7 

среди женских команд 

(2023/2024) 

«Аргат» (Усть-Лабинск)1

ГУОР Щелково2

Сборная Республики Дагестан3

ЦСКА-2 (Москва)4

«Невский район» (С.-Петербург)5

Студенческая сборная Татарстана6

«Феникс» (Нижний Новгород)7

«Малахит» (Челябинск)8

«Энергия» (Казань)9

40

36

30

30

24

20

16

12

8

Положение команд 

по итогам двух туров

ВВА-Подмосковье1

ЦСКА2

Кубань3

Енисей-СТМ4

Аргат5

Сборная Республики Татарстан6

15

13

11

  9

 7

 5

Итоговое положение команд

Кубок России по регби-7 среди женщин
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Витязь1

Зилант2

Студенческая сборная Татарстана3

Энергия4

Варяг5

Красный город6

Итоговое положение команд

Энергия 4 - 5 Студ. сб. Татарстана

Матч за 3 место

Витязь 7 - 6 Зилант

Финал

Чемпионат России по регби на снегу  

(женщины)

Сборная Самарской области1

Энергия2

Казань3

Зеленоград4

Балтийский шторм5

Витязь6

Варяг7

Сборная Республики Дагестан8

ТВВИКУ9

Красный город10

Витязь-211

Руда12

Итоговое положение команд

Казань 8 - 2 Зеленоград

Матч за 3 место

Энергия 4 - 6 Сб. Самарской обл.

Финал

Чемпионат России по регби на снегу 

(мужчины)

Слава1

Энергия2

Зеленоград3

Балтийский шторм4

Витязь5

Сборная Самарской области6

ВВА-Подмосковье7

ЦСКА8

Казань9

Зеленоград-210

Варяг11

Спартак12

Красный город13

Северный флот14

Форум15

Феникс16

Итоговое положение команд

Кубок России по регби на снегу 

(мужчины)

ВВА-Подмосковье1

Кубань 2

Витязь3

Зилант4

Торпедо5

Аргат6

Слава7

Феникс8

Варяг9

Энергия10

Красный город11

УГПС МЧС12

Феникс (ПМГМУ) 13

Итоговое положение команд

Кубок России по регби на снегу    

(женщины)

СНЕЖНОЕ РЕГБИ



135

Сборная Самарской области1

Балтийский шторм2

Энергия3

Витязь4

Сборная Республики Дагестан5

ЛРК Динамо6

Московская академия регби7

Варяг8

Таганий Рог9

Уфа10

Гвозди11

Итоговое положение команд

Чемпионат России по пляжному регби 

(мужчины)

Витязь 3 - 8 Энергия

Матч за 3 место

Сб. Самарской обл. 7 - 3 Балтийский шторм

Финал

Кубань1

ВВА-Подмосковье2

Витязь3

Зилант4

Торпедо5

Слава6

Варяг7

Энергия8

Итоговое положение команд

Витязь 7 - 6 Зилант

Матч за 3 место

ВВА-Подмосковье 3 - 4 Кубань

Финал

Чемпионат России по пляжному регби

(женщины)

Сборная Самарской области1

Балтийский шторм2

Сборная Республики Дагестан3

Энергия4

Витязь5

Сборная клубов Москвы6

Варяг7

Сборная Республики Крым8

Итоговое положение команд

Сб. Дагестана 5 - 2 Энергия

Матч за 3 место

Сб. клубов Москвы 2 - 7 Витязь

Матч за 5 место

Варяг 5 - 3 Сб. Крыма

Матч за 7 место

Балтийский шторм 2 - 3 Сб. Самарской обл.

Финал

Кубок России по пляжному регби 

(мужчины)

Витязь1

Зилант2

Сборная Республики Дагестан3

Слава4

Энергия5

Варяг6

Итоговое положение команд

Сб. Дагестана 8 - 0 Слава

Матч за 3 место

Энергия 9 - 4 Варяг

Матч за 5 место

Зилант 5 - 6 Витязь

Финал

Кубок России по пляжному регби    

(женщины)

ПЛЯЖНОЕ РЕГБИ
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ПГУФКСиТ1

ДГПУ2

СибГУФК3

СФУ4

ДГТУ5

ЮФУ 6

КГУФКСТ7

НИЯУ МИФИ8

ВАС им. С.М. Буденного9

ВУНЦ ВВС ВВА10

СПбГУ11

Итоговое положение команд

СФУ 7 - 19 СибГУФК

Матч за 3 место

ДГПУ 12 - 19 ПГУФКСиТ

Финал

Комплексные всероссийские 

соревнования по регби-7 

(юноши)

МАИ1

МИФИ2

СКА3

ГГУ им. Ф.Скорины4

9

7

5

3

Итоговое положение команд

ГГУ им. Ф.Скорины 5 - 45 СКА

Матч за 3 место

МАИ 17 - 7 МИФИ

Финал

1-й Кубок Победы по регби-7

СФУ1

Первый ПМГМУ им. Сеченова2

СибГУФК3

МГТУ им. Баумана4

СибГУ им. Решетнева5

ТувГУ6

РУДН7

КрасГМУ8

Итоговое положение команд

СибГУФК 7 - 1 МГТУ им. Баумана

Матч за 3 место

СФУ 3 - 0 ПМГМУ

Финал

II Всероссийский фестиваль 

АССК России по регби на снегу 

среди студенческих команд 

(мужчины)

СибГУФК1

СФУ2

ЗабГУ3

Первый МГМУ им.Сеченова4

МГППУ5

ВолГУ6

Итоговое положение команд

II Всероссийский фестиваль 

АССК России по регби на снегу 

среди студенческих команд 

(женщины)

СТУДЕНЧЕСКОЕ РЕГБИ



КНИТУ-КАИ1

ПГУФКСиТ2

ВолГАУ3

КазГАУ4

ПГНИУ 5

КАТК6

КЮИ МВД7

УФА МВД 8

КГЭУ9

БГТУ им. Шухова10

КГАСУ11

КВТККУ12

Итоговое положение команд

КазГАУ 0 - 5 ВолГАУ

Матч за 3 место

КНИТУ-КАИ 5 - 3 ПГУФКСиТ

Финал

Всероссийские соревнования 

по регби на снегу среди студентов 

(мужчины)

ДГПУ 1

ПГУФКСиТ2

КНИТУ-КАИ3

МГППУ4

Казанский ГМУ5

КЮИ МВД6

Итоговое положение команд

МГППУ 0 - 6 КНИТУ-КАИ

Матч за 3 место

ДГПУ 8 - 6 ПГУФКСиТ

Финал

Всероссийские соревнования 

по регби на снегу среди студентов  

(женщины)

МГУСиТ 1

МАИ2

ВА МВД России3

МГТУ им. Баумана 4

НИЯУ МИФИ 5

Первый МГМУ им. Сеченова6

БГТУ «ВОЕНМЕХ»7

МФТИ8

Итоговое положение команд

МГТУ им. Баумана 4 - 8  ВА МВД России

Матч за 3 место

МАИ 6 - 10  МГУСиТ

Финал

Всероссийские соревнования 

по регби-пляжное 

среди студентов 

(мужчины)

МГУСиТ 1

Первый МГМУ им. Сеченова2

Студенческая сб. Севастополя3

Казанский ГМУ 4

МГПУ 5

МГППУ 6

Итоговое положение команд

КазГМУ 4 - 5 Студ. сб. Севастополя

Матч за 3 место

ПМГМУ им. Сеченова 5 - 8  МГУСиТ

Финал

Всероссийские соревнования 

по регби-пляжное среди студентов 

(женщины)
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ВОЕННОЕ РЕГБИ

И - игры, В - выиграно, Н - ничья, П - проигрыш, + - заработано очков, — - потеряно очков, РИО - разница игровых 

БЕЛАРУСЬ

БАНГЛАДЕШ

ШРИ-ЛАНКА

ЮАР

РОССИЯ1

2

3

4

5

И               В              Н               П               +               -              РИО              ОЧКИ

4

4

4

4

4

4

3

2

1

0

0

0

0

0

0

0

1

2

3

4

176

116

61

22

15

12

29

78

123

148

164

87

-17

-101

-133

12

10

8

6

4

Армейский кубок по регби-7

Результаты финальных матчей

 ВВО 24 - 0 ТВВИКУ

Матч за 3 место

ВКС 12 -14 ОАБИИ

Финал

Итоговое положение команд

1.   Омский автобронетанковый инженерный институт (ОАБИИ)

2.   Воздушно-космические силы (ВКС)

3.   Восточный военный округ (ВВО)

4.   Тюменское высшее военно-инженерное командное училище

      имени маршала инженерных войск А. И. Прошлякова (ТВВИКУ)

5.   Военная академия связи имени Маршала Советского Союза 

      С. М. Будённого (ВАС)

6.   Военно-Морской Флот (ВМФ)

7.   Военная орденов Кутузова и Ленина академия материально-

      технического обеспечения имени генерала армии А.В. Хрулёва

      (ВА МТО)

8.   Черноморское высшее военно-морское орденов Нахимова и

      Красной Звезды училище имени П. С. Нахимова (ЧВВМУ)

Кубок МЧС России по регби-7

Результаты финальных матчей

 Ивановская ПСА 12 - 0 Академия ГЗ

Матч за 3 место

Сибирская ПСА 5 - 22 СПБ УГПС
Финал

Итоговое положение команд

1.   Санкт-Петербургский университет ГПС МЧС России 

     (СПБ УГПС)

2.  Сибирская пожарно-спасательная академия ГПС МЧС 

      России (Сибирская ПСА)

3.  Ивановская пожарно-спасательная академия ГПС МЧС 

      России (Ивановская ПСА)

4.  Академия гражданской защиты МЧС России 

      (Академия ГЗ)

5.  Уральский институт ГПС МЧС России 

     (Уральский институт)

6.  Академия Государственной противопожарной службы 

     МЧС России (Академия ГПС)

Итоговое положение команд

1.   Санкт-Петербургский военный ордена Жукова институт войск

     национальной гвардии (СПВИ)

2.  Саратовский военный ордена Жукова Краснознаменный

     институт войск национальной гвардии (СВКИ)

3.  Пермский военный институт войск национальной гвардии (ПВИ)

4.  Новосибирский военный ордена Жукова институт войск

     национальной гвардии (НВИ)

Чемпионата войск национальной 
гвардии Российской Федерации 

по регби-7

Итоговое положение команд

1.   Сборная Восточного военного округа (ВВО)

2.   Сборная Воздушно-космических сил (ВКС)

3.   Сборная Военно-Морского Флота (ВМФ)

4.   Сборная Западного военного округа (ЗВО)

5.   Сборная Инженерных войск (ИВ)

6.   СКА (вооруженные силы Республики Беларусь)*

*вне зачета

Чемпионат Вооруженных Сил 
Российской Федерации 

по регби-7

1st Military Men’s Rugby-7 Challenge
Чемпионат Международного совета военного спорта (CISM) по регби-7
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Чемпионат МВД России среди 
образовательных организаций 

по регби-7

Результаты финальных матчей

 СЮИ МВД России 24 - 12 КЮИ МВД России  

Матч за 3 место

 ОмА МВД России 17 - 19 ВА МВД России

Финал

Итоговое положение команд

1.   Волгоградская академия МВД России (ВА МВД России)

2.   Омская академия МВД России (ОмА МВД России)

3.   Сибирский юридический институт МВД России 

      (СибЮИ МВД России)

4.   Казанский юридический институт МВД России (КЮИ 

      МВД России)

5.   Уфимский юридический институт МВД России (УЮИ 

      МВД России)

6.   Уральский юридический институт МВД России (УрЮИ 

      МВД России)

7.   Московский университет МВД России имени В.Я. Кикотя (МосУ

      МВД России)

8.  Барнаульский юридический институт МВД России (БЮИ 

      МВД России)

9.   Воронежский институт МВД России (ВИ МВД России)

10.  Восточно-Сибирский институт МВД России 

       (В-СИ МВД России)

11.   Орловский юридический институт МВД России имени 

       В.В. Лукьянова (ОрЮИ МВД России)

12.   Нижегородская академия МВД России (НА МВД России)

13.   Ростовский юридический институт МВД России (РЮИ 

        МВД России)

Кубок Вооруженных Сил 
Российской Федерации 

по регби-7

Результаты финальных матчей

 ВКА 12 - 38 ВИФК

Матч за 3 место

ОАБИИ 42 - 0 ТВВИКУ
Финал

Итоговое положение команд

1.   Омский автобронетанковый инженерный институт (ОАБИИ)

2.   Тюменское высшее военно-инженерное командное училище

      (ТВВИКУ)

3.   Военный институт физической культуры (ВИФК)

4.   Военно-космическая академия имени А.Ф. Можайского (ВКА)

5.   ВУНЦ ВВС «Военно-воздушная академия» (ВУНЦ ВВС «ВВА»)

6.   Черноморское высшее военно-морское училище имени 

      П.С. Нахимова (ЧВВМУ)

7.   Московское высшее общевойсковое командное училище

      (МВОКУ)

8.   Военная академия материально-технического обеспечения 

      (ВА МТО)

9.   Казанское высшее танковое командное Краснознамённое

       училище (КВТККУ)

10.   Балтийское высшее военно-морское училище (БВВМУ)

11.    Тихоокеанское высшее военно-морское училище (ТОВВМУ)

12.   Военная академия войсковой противовоздушной обороны

       (ВА ВПВО)*

*ВА ВПВО не приняли участие в финальном этапе соревнования

Кубок главнокомандующего 
Военно-Морским Флотом 

по регби-7

Результаты финальных матчей

 СФ 22 - 7 ВУНЦ ВМФ «ВМФ»

Матч за 3 место

БВВМУ 12 - 10 БФ
Финал

Итоговое положение команд

1.   Балтийское высшее военно-морское училище (БВВМУ)

2   Сборная Балтийского флота (БФ)

3.   Сборная Северного флота (СФ)

4.   ВУНЦ ВМФ «Военно-морская академия» (ВУНЦ ВМФ «ВМА»)

5.   Тихоокеанское высшее военно-морское училище (ТОВВМУ)

6.   Сборная Тихоокеанского флота (ТОФ)

Первое Первенство Вооружённых сил 
Российской Федерации по тэг-регби 

среди общеобразовательных 
организаций Министерства обороны 

Российской Федерации

Итоговое положение команд

Дивизион «Мальчики»

1.  Санкт-Петербургский кадетский военный корпус

2.  Санкт-Петербургское суворовское военное училище

3.  Ставропольское президентское кадетское училище

4.  Филиал НВМУ (Владивостокское президентское кадетское училище)

5.  Екатеринбургское суворовское военное училище

6.  Филиал НВМУ (Севастопольское президентское кадетское училище)

7.  Кронштадтский морской кадетский военный корпус

8.  Московское суворовское военное училище

9.  Пермское суворовское военное училище

10. Тверское суворовское военное училище

 

Дивизион «Девушки»

1.  Пансион воспитанниц МО РФ г. СПб

2.  ЮНАРМИЯ

3.  Доброволец



И - игры, В - выиграно, Н - ничья, П - проигрыш, + - заработано очков, — - потеряно очков, РИО - разница игровых очков

СШОР «Красный Яр» (г. Красноярск)1

СШОР «Енисей-СТМ» (г. Красноярск)2

Сборная Пензенской области 3

Московская академия регби (г. Москва)4

Сборная Санкт-Петербурга5

Сборная Московской области 6

И               В              Н               П               + / -              БО               ОЧКИ

5                   5                 0                  0                +302                  5                         25

5                   4                 0                  1                +151                    4                         20

5                   3                 0                  2                 -68                    2                          14

5                   2                 0                  3                 -94                     1                          9

5                   1                  0                  4                 -74                     2                          6

5                   0                 0                  5                -217                     1                          1

Итоговое положение команд

Всероссийский турнир по регби 
«Кубок Петра Великого»

Итоговое положение команд

1.   Локомотив-1 (Пенза)
2.   Zastava junior (Санкт-Петербург)
3.   Енисей-СТМ-1 (Красноярск)
4.   Фаворит (Зеленоград)
5.   Доброволец (Зеленоград)
6.   Сборная Калининградской области-1 
7.   Сокол Junior (Ступино, Московская область
8.   ЦСКА-МАР (Москва)
9.   ЦСКА-ФАУ (Москва)
10.   Локомотив-2 (Пенза)
11.   Приморец (Санкт-Петербург)
12.   Енисей-СТМ-2 (Красноярск)
13.   Енисей-СТМ-3 (Красноярск)
14.   Наро-Фоминск
15.   Медведи (Йошкар-Ола)
16.   Сборная Калининградской области-2
17.   Московские Волки (Москва)
18.   Поколение XXI века (Красноярск)
19.   СШОР Восток (Москва)
20.   Лидер (Санкт-Петербург)
21.   Сборная Липецкой области 
22.   ОК СШОР Липецк 
23.   СШОР №1 Белгород 
24.   Сборная Ярославской области 
25.   Слава-1 (Москва)
26.   ОК СШОР Лев Толстой 
27.   СШОР Кировского района 
        (Санкт-Петербург)
28.   Фили (Москва)
29.   Лосино-Петровский 
        (Московская обл.)
30.   Приморец-Юг (Санкт-Петербург)
31.   Шторм (Санкт-Петербург)
32.   СШ №3 Губкин (Белгородская область)
33.   Ростов-ДГТУ (Ростов-на-Дону) 
34.   Сборная Нижнего Новгорода 
35.   СОТРАНС (Санкт-Петербург)
36.   Слава-2 (Москва)
37.   РК Липецк (Сырское, Липецкая область)
38.   Локомотив-3 (Пенза)
39.   СШОР Ногинск (Ногинск, Московская область )
40.   ОК СШОР Елец  (Липецкая область) 

Всероссийские соревнования
Кубок Главы Красноярска 

«Будущие звезды овального мяча» 
Результаты финальных матчей

Сб. Калининграда-1 5 - 10 МАР-Зеленоград

Матч за 3 место

Железнодорожник 15 - 10 Енисей-СТМ-1

Финал

Итоговое положение команд

1.   Железнодорожник (Красноярск)
2.   Еничей-СТМ-1 (Красноярск)
3.   МАР-Зеленоград (Москва)
4.   Сборная Калининградской обл. - 1
5.   Буревестник-1 (Новокузнецк)
6.   Сокол-Junior (Ступино, Московская обл.)
7.   Енисей-СТМ-2 (Красноярск)
8.   Барсы (Красноярск)
9.   Ирбис (Березовка, Красноярский край)
10.   Соколы (Красноярск)
11.   Сборная Калининградской обл. - 2
12.   МАР-ЦСКА (Москва)
13.   МКУ ДО «Большемуртинская СШ» (Красноярск)
14.   СШ «ЦИВС» (Красноярский край)
15.   Роща (Красноярск)
16.   Прокопьевск (Кемеровская область)
17.   Ирбис (Сосновоборск, Красноярский край)
18.   ГБУДО ПК «Академия игровых видов спорта» (Пермь)
19.   Водники (Красноярск)
20.  Преоспорт (Красноярск)
21.   Орлята (Красноярский край)
22.   Буревестник-2 (Новокузнецк)
23.   Торпедо (Красноярск)
24.   Космос (Республика Хакасия)
25.   Сборная Забайкальского края 
26.   Вымпел (Красноярск)
27.   Красная звезда (Омск)
28.  Триумф (Новосибирск)
29.   МБУ ДО «СШ им. М.Ф. Мочалова»
        (Красноярский край)
30.   Минусинск (Красноярский край)
31.   Ястребы (Красноярск)
32.   РК Ингаш (Красноярский край)

140

ДЕТСКО-ЮНОШЕСКОЕ РЕГБИ
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Международный турнир по регби «Золотой Овал»
Итоговое положение команд

1.  Локомотив-1 (Пенза) 
2.  Сборная Республики Дагестан
3.  Zastava Junior (Санкт-Петербург) 
4.  Красный Яр (Красноярск) 
5.  РСШ по регби (Казань)
6.  Лосино-Петровский (Московская обл.) 
7.  Фаворит-1 (Зеленоград) 
8.  Доброволец (Зеленоград) 
9.  Енисей-СТМ-2 (Красноярск) 
10.  Энергия (Казань) 
11.  Сокол Junior (Ступино, Московская 
область) 
12.  Енисей-СТМ-1 (Красноярск) 
13.  Горец (Республика Ингушетия) 
14.  Сборная Калининградской области
15.  СШ ЦСКА (Москва)
16.  Локомотив-2 (Пенза) 
17.  Долгопруд.Соколы (Долгопрудный)
18.  Черные Лисы (Калининград) 
19.  Слава (Москва) 
20.  Moscow Wolves (Москва) 
21.  ЦСШ №1 (Наро-Фоминск, Московская 

область) 
22.  Симбирск (Ульяновская область) 
23.  Красный Город (Йошкар-Ола) 
24.  Богородцы (Ногинск, Московская 
область) 
25.  Приморец-ОН (Санкт-Петербург) 
26.  Саранск (Республика Мордовия) 
27.  Ростов-ДГТУ (Ростов-на-Дону) 
28.  МАР ЦСКА-2051 (Москва)
29.  Академия ИВС (Пермь) 
30.  Харугва (Минск, Республика Беларусь) 
31.  РК Слава (Москва)
32.  СШОР №1 (Белгород) 
33.  Восток (Москва) 
34.  СШ-2- РК "Таганий Рог" (Таганрог) 
35.  Армейцы (Калужская область) 
36.  Фаворит-2 (Зеленоград) 
37.  МАР ЦСКА (Москва)
38.  Чайка (Севастополь) 
39.  Лидер (Санкт-Петербург) 
40.  Сборная Республики Крым
41.  Warriors (Москва) 

42.  РСШ по регби (Набережные Челны)
43.  Спартак (Красногорск, Московская 
область) 
44.  Флагман (Ярославль) 
45.  Южное Тушино (Москва) 
46.  Сборная Кабардино-Балкарской 
Республики
47.  Руда (Курская область) 
48.  Фили (Москва) 
49.  Динамо (Курск) 
50.  Шторм (Санкт-Петербург) 
51.  Сборная Нижнего Новгорода
52.  Белые Акулы (Иваново
53.  Фаворит-2012 (Зеленоград) 
54.  Сборная Тверской области 
55.  Красные Волки (Калининградская 
область) 
56.  Слава РК-2 (Москва) 
57.  Лосихи (Лосино-Петровский) 
58.  Трудовые Резервы (Москва) 
59.  Слава СШОР (Москва) 
60.  Ногинск СШОР (Московская обл.) 

Всероссийские соревнования 
«Кубок школьников России»

Итоговое положение команд

1.   Енисей-СТМ (Красноярск)
2.   СШ по регби "Локомотив" (Пензы)
3.   Красный Яр (Красноярск)
4.   Приморец-Олимпийские надежды (Санкт-Петербург)
5.   СШОР Зеленоград (Москва)
6.   Фаворит - Зеленоград (Москва)
7.   ГБУ ДО РО СШОР-5 (Ростовская область)
8.   Сборная Республики Дагестан 
9.   Богородцы (Ногинск, Московская область)
10.  Сборная Кабардино-Балкарской Республики
11.   РСШ по регби (Казань)
12.   Zastava junior (Санкт-Петербург)
13.   Слава (Москва)
14.   СШ по регби Локомотив- 2011 (Пенза)
15.   Сборная Таганрога (Ростовская область)
16.   Долгопрудненские Соколы (Московская область)
17.   ОК СШОР (Липецк)
18.   ГБУ ДО МО СШОР по ИВС (Московская область)
19.   Сборная Калининградской области 
20.   Академия ИВС (Пермь)
21.   ГБУ СШОР Кировского района (Санкт-Петербург)
22.   ЦСКА (Москва)
23.   Енисей-СТМ-2 (Красноярск)
24.   Сборная Калининградской области - 2 
25.   СШ 3 - БЕЛЫЕ АКУЛЫ (Иваново)
26.   МАР "Южное Тушино" (Москва)
27.   Флагман (Ярославль)
28.   Руда (Курская область)
29.   Энергия (Казань)
30.   РК Чёрные Пантеры (Хабаровск)

Всероссийские соревнования 
школьников «Кубок Соколова»

Итоговое положение команд

1.   Локомотив-1 (Пенза)
2.   Zastava Junior (Санкт-Петербург)
3.   РСШ по регби (Казань)
4.   Сборная Калининградской области-2
5.   Енисей-СТМ-1 (Красноярск)
6.   Красный Яр (Красноярск)
7.   Зеленоград (Москва)
8.   Сборная Дагестана
9.   Горец (Республика Ингушетия)
10.  Лосино-Петровский (Московская обл.)
11.   Энергия (Казань)
12.   ЦСКА (Москва) 
13.   Локомотив-2 (Пенза)
14.   Приморец-ОН (Санкт-Петербург)
15.   Енисей-СТМ-2 (Красноярск)
16.   Соколы (Долгопрудный, Московская область)
17.   Сокол Junior (Ступино, Московская область)
18.   Красный город (Йошкар-Ола)
19.   Фаворит (Зеленоград)
20.   Академия ИВС (Пермский край)
21.   СШ №18 (Сочи)
22.   Таганий рог (Таганрог)
23.   Спартак (Красногорск, Московская область)
24.   Сборная Ростовской области 
25.   Сборная Севастополя
26.   Сборная Калининградской области-1
27.   Море (Феодосия)
28.   Шторм (Санкт-Петербург)
29.   Фили (Москва)
30.   Армейцы (Калужская область)
31.    РСШ по регби (Набережные Челны)
32.    Авангард (Ялта)
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Всероссийские соревнования 
среди мальчиков до 15 лет 

Результаты финальных матчей

 «Красный Яр» 15 - 24 «Локомотив»

Матч за 3 место

«Енисей-СТМ» 17 - 5 «Зеленоград»

Финал

Итоговое положение команд

1.   СШОР "Енисей-СТМ" (г. Красноярск)

2.   ГБУ ДО МАР "Зеленоград" (г. Москва)

3.   СШ по регби "Локомотив" (г. Пенза)

4.   СШОР "Красный Яр" (г. Красноярск) 

5.   Приморец Олимпийские-Надежды

      (г. Санкт-Петербург)

6.   СШОР "Енисей-СТМ" (г. Зеленогорск, Красноярский

      край)

7.   Сборная Московской области 

8.   Сборная Калининградской области

9.   ЦФКиС Кировского р-на "Шторм"

      (г. Санкт-Петербург)

10.   Сборная Белгородской области

11.   ГБУ ДО МАР "Слава" (г. Москва)

12.   ГБУ СШОР "Лидер" (г. Санкт-Петербург)

13.   РСШ по регби (г. Казань)

14.   Академия РК ЦСКА (г. Москва)

15.   Академия регби "Северо-Запад"

       (г. Санкт-Петербург)

Всероссийские соревнования 
среди мальчиков до 16 лет 

Результаты финальных матчей

 «Красный Яр» 7 - 23 «Зеленоград»

Матч за 3 место

Сб. Пензы 17 - 5 «Енисей-СТМ»

Финал

Итоговое положение команд

1.   Сборная Пензенской области 

2.   СШОР «Енисей-СТМ» (г. Красноярск)

3.   ГБУ ДО МАР СШОР «Зеленоград» (г. Москва)

4.   СШОР «Красный Яр» (г. Красноярск)

5.   Сборная Калининградской области

6.   ГБУ ДО «Московская академия регби» 

       (г. Москва)

7.    ГБУ ДО МАР СШОР «Тушино» (г. Москва)

8.   ГАУ ДО СО «СШОР №1» (г. Самара)

9.   ДЮСШ (г. Долгопрудный, Московская область)

10.   ГБУ СШОР "Лидер" (г. Санкт-Петербург)

11.   Приморец Олимпийские-Надежды 

       (г. Санкт-Петербург)

12.   Сборная Краснодарского края

13.   РСШ по Регби (г. Казань)

14.   Сборная Пермского края

15.   ГБУ МО ДО СШОР по ИВС 

       (Московская область)

16.   Сборная Курской области 

Всероссийские соревнования 
среди юношей до 17 лет  

Результаты финальных матчей

 «Приморец-ОН» 9 - 26 «Зеленоград»

Матч за 3 место

 «Енисей-СТМ» 62 - 0 Сб. Мос. обл.

Матч за 5 место

«Красный Яр» 17 - 5 «Локомотив»

Финал

Итоговое положение команд

1.   СШОР «Красный Яр» (г. Красноярск)

2.   СШ по регби «Локомотив» (г. Пенза)

3.   ГБУ ДО МАР СШОР Зеленоград (г. Москва)

4.   Приморец-Олимпийские Надежды (г. Санкт-Петербург)

5.   СШОР «Енисей-СТМ» (г. Красноярск)

6.   Сборная Московской области

7.   Сборная Краснодарского края 

8.   Сборная Республики Татарстан

9.   Академия ЦСКА (г. Москва)

10.   Сборная клубов Санкт-Петербурга

11.    ГБУ ДО МАР СШОР Тушино (г. Москва)

12.   Сборная Республики Крым

Первенство России по регби
среди юношей до 18 лет  

Результаты финальных матчей

 Сб. Москвы 31 - 28 Сб. Пензы

Матч за 3 место

 Приморец-ОН 45 - 7 «Енисей-СТМ» (2)

Матч за 5 место

«Красный Яр» 65 - 7 «Енисей-СТМ»

Финал

Итоговое положение команд

1.   СШОР «Красный Яр» (г. Красноярск)

2.   СШОР «Енисей-СТМ» (г. Красноярск)

3.   Сборная Москвы

4.   Сборная Пензенской области 

5.   Приморец-Олимпийские Надежды (г. Санкт-Петербург)

6.   СШОР «Енисей-СТМ» (г. Сосновоборск, Красноярский край)

7.   Академия регби «Центр»

8.   Сборная Московской области

9.   Академия регби «Юг»

10.  Сборная Краснодарского края 

11.   Московская академия регби (г. Москва)

12.   Академия регби «Сибирь»



143

Первенство России по регби 
среди юниоров до 19 лет

Итоговое положение команд

1.   Сборная Москвы

2.   СШОР «Красный Яр» (г. Красноярск)

3.   СШОР «Енисей-СТМ» (г. Красноярск)

4.   Сборная Московской области

5.   Сборная Краснодарского края 

Первенство России по регби 
среди юниоров до 20 лет

Итоговое положение команд

1.   Сборная Москвы

2.   СШОР «Енисей-СТМ» (г. Красноярск)

3.   Сборная Краснодарского края 

4.   СШОР «Красный Яр» (г. Красноярск)

5.   Академия регби «Юг»

6.   Сборная Московской области

7.   Академия регби «Центр»

8.   Академия регби «Сибирь»

9.   Московская академия регби (г. Москва)

Первенство России по регби-7 
среди юношей до 18 лет

Результаты финальных матчей

 «Енисей-СТМ» 17 - 12 Сб. Краснодар. кр.

Матч за 3 место

«Красный Яр» 45 - 5 Сб. Пенз. обл.

Финал

 Сб. Тверской обл. 29 - 5 Сб. Москвы

Матч за 7 место

Сб. Калинингр. обл. 19 - 7 Приморец-ОН

Матч за 5 место

 РСШ по регби 5 - 24 Сб. Марий Эл

Матч за 11 место

Сб. Мос. обл. 17 - 24 «Молот»

Матч за 9 место

 МАР 29 - 10 СШ «Локомотив»

Матч за 15 место

СШОР №13 45 - 5 СШОР Киров. р-на

Матч за 13 место

Итоговое положение команд

1.   СШОР «Красный Яр» (г. Красноярск)

2.   Сборная Пензенской области 

3.   СШОР «Енисей-СТМ» (г. Красноярск)

4.   Сборная Краснодарского края 

5.   Сборная Калининградской области

6.   Приморец-Олимпийские Надежды 

      (г. Санкт-Петербург)

7.   Сборная Тверской области

8.   Сборная Москвы

9.    РК «Молот» (г. Чебоксары)

10.   Сборная Московской области

11.   Сборная Республики Марий Эл

12.   РСШ по регби (г. Казань)

13.   ГБУ ДО РО СШОР №13 (г. Таганрог)

14.   СШОР Кировского р-на (г. Санкт-Петербург)

15.   Московская академия регби (г. Москва)

16.   СШ по регби Локомотив (г. Пенза)

Первенство России по регби-7 
среди юниоров до 19 лет

Результаты финальных матчей

 Сб. Мос. обл. 12 - 26 Сб. Пенз. обл.

Матч за 3 место

«Красный Яр» 12 - 19 Сб. Москвы

Финал

АР «Северо-Запад» 7 - 47 «Енисей-СТМ»

Матч за 7 место

Сб. Калинингр. обл. 29 - 14 АР «Центр»

Матч за 5 место

 Сб. Дагестана 7 - 26 Сб. Краснодар. кр.

Матч за 11 место

СШОР «Тушино» 7 - 24 СШОР №13

Матч за 9 место

Итоговое положение команд

1.   Сборная Москвы

2.   СШОР «Красный Яр» (г. Красноярск)

3.   Сборная Пензенской области 

4.   Сборная Московской области

5.   Сборная Калининградской области

6.   Академия регби «Центр»

7.   СШОР «Енисей-СТМ» (г. Красноярск)

8.   Академия регби «Северо-Запад»

9.   ГБУ ДО РО СШОР №13 (г. Таганрог)

10.   ГБУ ДО «МАР» СШОР Тушино (г. Москва)

11.    Сборная Краснодарского края 

12.   Сборная Республики Дагестан
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НАШИ СОЦИАЛЬНЫЕ СЕТИ
Подписывайтесь на социальные сети Федерации регби России и наших партнёров



НА ОСТР 
МЕДИЦИ 
ТЕХНОЛ 

АО «Ланцет» - национальный 
дистрибьютор лекарственных средст

один из лидеров на фармацевтическ 
рынке России в сегменте государстве ных

закупок. Основана в 2008 году. 
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